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В трапезной Преображенской церкви на острове Кижи открылась новая выставка 
«Город золотой». Экспозиция расскажет о подлинном иконостасе XVIII века и рестав-
рации утраченных «небес» (потолочных икон) храма. В церемонии приняла участие 
министр культуры РФ Ольга Любимова.

 «Совсем недавно, два года назад, мы с трепетом открывали храм после 40 лет реставра-
ции. Ты чувствуешь трепет и в этот раз, думая, сколько поколений реставраторов и музейных 
сотрудников прошли через это пространство. Эта история продолжается и возвращается и к 
церковному богослужению, и к постоянной форме экспонирования. Это максимально пре-
красные взаимоотношения Русской Православной Церкви и музейного сообщества, которые 
только можно представить», – отметила министр.

В трапезной представлены элементы церковного убранства и подлинные конструк-
ции потолочных икон. Сейчас музей «Кижи» совместно с художественной академией 
имени Репина в Санкт-Петербурге проводит изучение «небес» и подготовку к их 
восстановлению.

 «Эта выставка – дань уважения местным жителям, общине, которая создавала эти 
храмы. Она призвана показать ту колоссальную работу, которую на протяжении многих лет 
разные реставраторы и реставрационные школы проводили на нашем острове», – добавила 
директор музея «Кижи» Елена Богданова.

Экспозиция является частью творческого проекта музея «Чудо Преображения», который 
реализуется при поддержке Минкульта России по нацпроекту «Культура».

Министр культуры РФ открыла 
новую выставку на острове Кижи

Экспозиция посвящена иконостасу и потолочным иконам 
Преображенской церкви

Смотрите «НОВОСТИ КАРЕЛИИ»
на «САМПО ТВ 360°» и на канале «ОТР»

Вечером в 19.00 и 20.00
Утром в 8.00 и 9.00

Вечером в 17.00 и 18.00
Утром в 7.00 и 8.00
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Многодетный отец из Олонецкого района стал пчеловодом благодаря гранту
Фермерством в поселке Ильинский начинал заниматься его отец

Житель Олонецкого района Степан Дигуев стал пчеловодом благодаря гранту «Агро-
стартап», сообщили на официальном интернет-портале Карелии.

Степан – спортсмен и педагог, многодетный отец, пчеловод и экспериментатор, а еще 
тракторист и дояр у отца, основателя родовой фермы. Борис Дигуев в 90-е годы ушел из 
совхоза и стал фермером. Получил землю, построил дом, коровник, купил подержанную 
техники и холодильник. Двое из троих его детей тоже стали фермерами. Начать свой 
бизнес им помогла поддержка государства. На полях фермеры выращивают кормовые 
культуры, а рядом с клевером разместили пасеку. В семье Дигуевых в Ильинском можно 
приобрести молоко, мясо и мед.

Степан Дигуев пытается получить мед дикий в лесу, не вмешиваясь в жизнь пчел. На 
пасеке у дома разместил маточные ульи. Спрос на мед превышал предложение, поэтому он 
решил стать участником конкурсного отбора. Благодаря национальному проекту «Малое 
и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской 
инициативы» фермер получил грант «Агростартап». Смог купить автомобиль и хорошую 
медогонку. В этом году его пасека станет больше.

Напомним, в 2023 году победителями конкурса «Агростартап» стали 13 начинающих и 
уже действующих фермеров из семи районов республики. Во втором полугодии заплани-
ровано проведение еще одного отбора.

Получить помощь в сопровождении сельскохозяйственной деятельности можно в 
карельском Центре компетенции в сфере агропромышленного комплекса.

Более 5 тысяч семей получают выплату 
по уходу за ребенком до полутора лет

В Карелии 5 767 семей получают ежемесячное пособие по уходу 
за ребенком до полутора лет. На обеспечение этих целей 

в 2023 году региональным Отделением СФР было направлено 
более 214 миллионов рублей

Выплата производится как работающим, 
так и неработающим родителям. Если в семье 
работает один родитель – пособие будет 
перечисляться ему. Для этого необходимо 
обратиться с заявлением к работодателю. 
В Карелии 3 604 работающих родителя 
получают пособие по уходу за ребенком до 
полутора лет.

Пособие работающему родителю уста-
навливается в размере 40% от его среднего 
заработка, но не ниже установленного зако-
нодательством минимального размера этого 
пособия. При расчете учитывается средний 
заработок за два календарных года, пред-
шествующих году наступления отпуска по 
уходу за ребенком.

Минимальный размер с 1 февраля 
2023 года составляет 8 591,47 рубля, макси-
мальный – 33 281,80 рубля. В Республике 
Карелия минимальный размер указанного 
пособия определяется с учетом районных 
коэффициентов. 

Пособие может выплачиваться матери 
или отцу ребенка, другим родственникам или 
опекунам, но конкретно тому гражданину, 
который находится в отпуске по уходу за 
ребенком.

Для получения пособия не имеет значения, 
каким по счету родился ребенок – первым, 
вторым, третьим и т. д. В случае ухода за двумя 
и более детьми до достижения ими возраста 
полутора лет размер пособия суммируется. При 
этом общий размер выплаты не может пре-
вышать 100 процентов от среднего заработка.

Если в семье один родитель и он не работа-
ет либо оба родителя являются неработающи-
ми, пособие по уходу за ребенком до полутора 

лет назначает Отделение Социального фонда. 
Подать заявление один из родителей может 
на портале госуслуг, в клиентской службе 
ОСФР, в МФЦ. В этом случае пособие выпла-
чивается с учетом районного коэффициента 
в зависимости от места жительства, размер 
может составлять от 9,8 тысячи рублей до 
12 тысяч рублей. Право на установление посо-
бия имеет опекун ребенка или неработающий 
родственник в случае, если родитель умер, 
лишен родительских прав, отбывает нака-
зание, уклоняется от воспитания ребенка.

 Если ребенок родился (усыновлен) после 
1 января 2023 года, пособие назначается с 
учетом комплексной оценки нуждаемости 
семьи: учитываются доходы и имущество 
семьи, наличие заработка или объективные 
обстоятельства для его отсутствия, доходы в 
виде процентов, полученных по вкладам в 
банках. Пособие назначается, если размер 
среднедушевого дохода семьи не превышает 
величину прожиточного минимума на душу 
населения для района проживания заявителя.

Пособие по уходу за ребенком назнача-
ется только в том случае, если ухаживающий 
не получает пособие по безработице. 

У неработающих родителей, в том числе 
обучающихся по очной форме, есть право 
выбора: получать ежемесячное пособие по 
уходу за ребенком либо единое пособие.

Пособие неработающему родителю, 
так же как и работающему, предоставляется 
ежемесячно за весь период ухода за ребен-
ком, начиная с рождения, заканчивая днем, 
когда ребенку исполняется 1,5 года. Посо-
бие предоставляется на каждого ребенка, за 
которым осуществляется уход.

Производство сельхозпродукции 
выросло в Карелии

На это повлиял, среди прочего, рост молочного производства
Министерство сельского и рыбного 

хозяйства Карелии поделилось статистикой 
за январь – май этого года на своих офи-
циальных страницах в социальных сетях.

«Хозяйствами всех категорий произ-
ведено продукции сельского хозяйства в 
фактических ценах на сумму 1 510,7 млн 
рублей, или 111% к аналогичному перио-
ду 2022 года. Рост показателя к базовому 
периоду по всем категориям хозяйств в 
сопоставимых ценах (индекс производства) 
составил 3,9 процентных пункта», – гово-
рится в сообщении.

Кроме этого, в министерстве отмети-
ли, что рост сельхозпродукции обусловлен 
увеличением производства молока всех 
категорий на 2,1 тысячи тонн, что состав-
ляет 108,4% по сравнению с аналогичным 
периодом.

Врач Евгений Тучин рассказал, как важна 
для бойцов СВО помощь от жителей республики

Поддержку, которую оказывает республика, участник СВО 
обсудил с секретарем Карельского регионального отделения 

«Единой России» Элиссаном Шандаловичем

Главный врач Республиканского пери-
натального центра Евгений Тучин, который 
осенью прошлого года отправился на специ-
альную военную операцию, приехал в отпуск 
после семи месяцев службы.

«Очень рад был повидаться с Евгением 
Александровичем Тучиным. Знаете где 
встретились? В Республиканском перина-
тальном центре, куда он зашел проведать 
коллектив», – рассказал на своей странице 
в соцсети Элиссан Шандалович.

В зоне спецоперации Евгений Тучин – 
начальник медицинской службы танкового 
полка. С Элиссаном Шандаловичем он обсу-
дил поддержку участников СВО, которую 
оказывают жители Карелии, коллеги-медики 
и региональное отделение партии «Единая 
Россия». Гуманитарные грузы не раз отправ-
ляли в том числе в подразделение, где служит 
Евгений Тучин.

«Помощь работает. То, в чем мы нуж-
дались, пришло вовремя, в достаточном 
количестве и было полезным», – отметил 
Евгений Тучин.

Он добавил, что поддержка нужна и сей-
час, поскольку что-то выходит из строя – тот 
же шанцевый инструмент или оборудование. 
Элиссан Шандалович отметил, что реготде-
ление партии и региональный волонтерский 

центр «Единой России» продолжают форми-
ровать и отправлять гуманитарные грузы и 
будут помогать столько, сколько потребуется.

Еще находясь на посту главврача пери-
натального центра, Евгений Тучин прошел 
обучение на курсах по подготовке карельских 
врачей к работе в особых условиях, в том 
числе СВО. Их организовало реготделение 
«Единой России» в Карелии. Преподавали 
специалисты Военно-медицинской академии 
им. С. М. Кирова. Евгений Тучин рассказал, 
что учеба была полезной, и уже во время 
занятий он знал, что отправится защищать 
Родину.

В беседе Евгений Тучин признался, что 
скучает по коллективу и по работе в пери-
натальном центре, но воинский долг надо 
выполнять – до победы.

«Родина одна, ее надо любить и защи-
щать», – сказал главный врач.

Элиссан Шандалович поблагодарил Евге-
ний Тучина за то, что он нашел время для 
встречи.

«Вы делаете великое дело для нашей 
страны, являетесь примером для молодежи. 
Желаю хорошего продолжения отпуска и ско-
рейшего возвращения домой с победой!» – 
сказал Элиссан Шандалович в завершение 
встречи.

Обновлено более полутора тысяч 
километров дорожной разметки

Сейчас специалисты наносят краевые линии
Более полутора тысяч километров линий осевой горизонтальной разметки обновили с 

начала весны на федеральных дорогах Карелии, кроме участков, где идет или планируется 
ремонт. Об этом сообщили в Упрдор «Кола».

Сейчас дорожники наносят краевые линии быстросохнущей краской и светоотражаю-
щими стеклянными шариками. За смену обновляют около 30 километров разметки. Работы 
должны завершить в течение месяца.

Также разметку обновляют на пешеходных переходах, восстанавливают поперечные 
шумовые полосы перед аварийно опасными участками трасс, пиктограммы-указатели.
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Стартовал прием заявок на право 
пользования недрами в трех районах 

Заявки принимают до 11 августа
Продолжается прием заявок на электрон-

ные аукционы на право пользования недрами 
местного значения в Калевальском, Олонец-
ком и Прионежском районах, сообщили в 
пресс-службе Минприроды Карелии.

Аукционы проходят по трем участкам 
недр:

«Керкешь» для разведки и добычи песча-
но-гравийной смеси (Калевальский район). В 
1,7 километра на северо-запад от моста через 
реку Чикша, в 4 километрах к северо-запа-
ду от километрового столба 96/176 автомо-
бильной дороги Кемь – Калевала. Площадь 
участка – 0,12 квадратного километра. Объем 
запасов на 1 января 2023 года составляет по 
категориям: В – 24 тысячи кубических метров, 
С1 – 46 тысяч кубических метров;

«Ламберо-1» для разведки и добычи 
песка (Олонецкий район). В 3 километрах 
на северо-восток от деревни Мегрега и в 
9 километрах на восток от административ-
ного центра в Олонце. Площадь участка – 
0,08 квадратного километра. Объем запасов 
песка месторождения на 1 января 2023 года 
составляет по категории С1 398 тысяч куби-
ческих метров;

«Половина участок 2» для разведки и 
добычи песка и песчано-гравийной смеси 
(Прионежский район). В 20 километрах 
к западу от Петрозаводска, в 700 метрах 
западнее деревни Половина, вдоль автомо-

бильной трассы М-18, с которой соединен 
грунтовой дорогой. Площадь участка – 
0,744 квадратного километра. Объем запасов 
на 1 января 2023 года: песчано-гравийная 
смесь по категориям В – 114 тысяч куби-
ческих метров, С1 – 614 тысяч кубических 
метров, С2 – 3 362 тысячи кубических метров; 
песок строительный по категориям С1 – 
764 тысяч кубических метров, С2 – 2 278 
тысяч кубических метров.

Информацию о порядке и условиях про-
ведения аукционов можно узнать на офи-
циальном сайте Российской Федерации для 
размещения информации о проведении торгов 
и на сайте электронной площадки для про-
ведения торгов.

Союз журналистов Карелии возглавил главный 
редактор «САМПО ТВ 360°» Андрей Раев

За его кандидатуру проголосовали делегаты съезда 
республиканской журналистской организации

Съезд карельского регионального отде-
ления Союза журналистов России состоялся 
в Доме дружбы народов в Петрозаводске. В 
нем приняли участие представители теле-
каналов, радио, интернет-СМИ, печатных 
изданий. Немало делегатов было от район-
ной прессы. В качестве гостей на съезд при-
ехали секретарь Союза журналистов России 
Тимур Шафир и директор Дома журналиста 
в Москве Вячеслав Умановский.

Делегаты съезда избрали новое руковод-
ство Союза журналистов Карелии. Предсе-
дателем республиканской журналистской 
организации стал главный редактор «САМПО 
ТВ 360°» Андрей Раев. Он рассказал, как 
видит дальнейшую работу союза и основные 
задачи.

Андрей Раев считает, что республикан-
ской организации необходимо восстановить 
утраченные за последние годы связи с Союзом 
журналистов России и коллегами в других 
регионах. И намного активнее продвигать 
свои региональные проекты на федеральных 
площадках, участвовать в федеральных про-
ектах и конкурсах.

«Уже несколько лет как Союз журнали-
стов Карелии, простите меня за откровен-
ность, является белым пятном на карте наших 
российских отделений», – сказал он.

Секретарь Союза журналистов России 
подчеркнул, что в проектах организации в 
том числе участвуют Союзы журналистов 
ДНР,  ЛНР, Запорожья и Херсонской области, 
которые были образованы совсем недавно.

«А карельский Союз журналистов, к 
сожалению, нет. Я надеюсь, что мы это 
очень оперативно исправим», – добавил 
Тимур Шафир.

Он рассказал о проектах и форумах 
Союза журналистов России, которые соби-
рают представителей СМИ со всей страны, 
выездных мероприятиях в регионах с уча-
стием федеральных экспертов, грантовой 
поддержке. А также отметил, что карельским 
журналистам тоже есть чем поделиться с 
коллегами – например, опытом развития 
прессы на национальных языках.

«Со своей стороны мы поможем, обяза-
тельно будем работать в полном контакте», 
– сказал Тимур Шафир.

Андрей Раев также уверен, что надо 
поднять престиж союза среди молодых и 
начинающих журналистов.

«Что можно сделать? Во-первых, учить, но 
не в аудитории, а на практической площадке, 
дать возможность общаться между собой и со 

старшими коллегами, имеющими огромный 
опыт. Сегодня многие редакции испытыва-
ют откровенный кадровый голод. Именно 
он толкнул нас на создание при телеканале 
школы тележурналистики. В первую очередь 
откликнулись вузы, к нам сразу пришли две 
группы Петрозаводского университета, а это 
больше 40 человек. Ребята с удовольствием 
ездили на съемки, писали сюжеты, пробовали 
себя в студии и в качестве радиоведущих. 
Первые 20 человек сдали свои работы, мы 
обсуждали их вместе с нашими экспертами, 
хвалили или высказывали замечания», – рас-
сказал Андрей Раев.

Сейчас на практику в школу тележурнали-
стики пришла вторая группа студентов, перед 
школьными каникулами занятия прошли у 
старшеклассников-волонтеров. На сентябрь 
есть заявка от одной из сельских школ, очень 
много индивидуальных заявок.

«Практическая учеба нужна. Такую пло-
щадку можно создать и сделать ее не только 
для одного телеканала, а для многих редак-
ций», – добавил Андрей Раев.

Он подчеркнул, что при всем этом задачей 
союза должна остаться защита прав журнали-
стов. Необходимо продолжать работу с вете-
ранами журналистики и оказывать помощь 
тем, кто попал в трудную ситуацию, кому 
нужна поддержка.

Еще одно начинание – это форум рай-
онных газет. На днях он впервые прошел в 
Костомукше. Есть идея сделать такой форум 
регулярным при поддержке Союза журна-
листов Карелии.

Также на съезде был избран новый состав 
правления Союза и региональной коллегии 
Большого жюри.

Кроме того, Вячеслав Умановский вру-
чил удостоверения новым членам Союза 
журналистов.

Названы предварительные сроки подачи 
заявлений на добычу медведя и лося

Принимать заявки на добычу медведя планируют с середины 
июля, а на лося – в августе

Главный специалист отдела 
государственного мониторинга 
и использования охотничьих 
ресурсов Минприроды Каре-
лии Леонид Савастьянов рас-
сказал, когда начнется прием 
заявлений на добычу медведя 
и лося. Информацию разместили 
в паблике ведомства.

Предварительно прием заяв-
лений на добычу медведя пройдет 
с 14 по 20 июля, жеребьевка – 
21 июля. Заявки на добычу лося 
планируют принимать с 11 по 
17 августа, а провести жеребьевку 
18 августа.

Жители республики смогут проголосовать 
за подключение своих населенных 
пунктов к мобильному Интернету

Отдать голос за свой населенный пункт можно будет 
через портал госуслуг

17 июля в России начнется голосование за 
подключение в 2024 году высокоскоростно-
го мобильного Интернета в малочисленных 
населенных пунктах, сообщили на офици-
альном интернет-портале Карелии.

Голосование продлится по 13 августа при 
поддержке нацпроекта «Цифровая эконо-
мика РФ». Проголосовать за свой населен-
ный пункт сможет каждый гражданин РФ 
старше 18 лет.

Отдать голос можно на портале госус-
луг или отправив заявление Почтой России 
в Министерство цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций по адресу: 123112, 
г. Москва, Пресненская набережная, 10, 
стр. 2, с указанием Ф. И. О., адреса постоян-

ной регистрации голосующего и населенного 
пункта, за который отдается голос. Бумажные 
заявления будут принимать до 10 сентября 
2023 года.

Установку базовых станций сотовой свя-
зи в населенных пунктах Карелии, которые 
вышли по итогам голосования в 2022 году, 
завершат до конца этого года. В перечень 
включили 20 деревень и поселков республи-
ки, более половины из них уже обеспечили 
доступом к современным услугам связи.

До 2030 года Минцифры России планирует 
подключить к мобильному Интернету все 
населенные пункты с численностью жителей 
от 100 до 500 человек, ранее не обеспеченные 
сотовой связью.

Более 22 тысяч семей улучшили 
жилищные условия за счет средств 

материнского капитала
Улучшение жилищных условий – одно из самых популярных 

направлений для распоряжения средствами материнского 
капитала. За время действия программы ему отдали 

предпочтение более 22 тысяч карельских семей, 1,5 тысячи 
из которых сделали это в 2023 году

Воспользоваться материнским капиталом 
на улучшение жилищных условий можно, 
когда ребенку, давшему право на маткапитал, 
исполнится три года. Исключение – уплата 
первоначального взноса по жилищному кре-
диту или займу или погашение жилищных 
кредитов и займов. На эти цели направить 
материнский капитал можно сразу после 
рождения ребенка, давшего право на господ-
держку.

Улучшить жилищные условия за счет 
средств маткапитала можно путем приоб-
ретения жилья, в том числе с привлечением 
заемных средств, строительства или рекон-
струкции собственного дома, а также участия 
в долевом строительстве.

Подать заявление о распоряжении сред-
ствами материнского (семейного) капитала 
на улучшение жилищных условий с привле-
чением кредитных средств можно непосред-
ственно в банке, в котором открывается 
кредит. То есть вместо двух обращений (в 
банк и Социальный фонд) семье достаточно 
обратиться только в банк, где одновременно 
оформляется кредит и подается заявление 
на погашение кредита или уплату первого 
взноса.

Заявления и необходимые сведения из 
документов банки передают в ОСФР по элек-

тронным каналам. Для этого СФР заключил 
с банками соглашения об информационном 
обмене.

Помимо улучшения жилищных условий, 
средства маткапитала можно направить на 
обучение ребенка, на ежемесячную выплату, 
на накопительную пенсию мамы, а также 
на социальную адаптацию и интеграцию в 
общество ребенка-инвалида.

Сертификаты на материнский капитал 
Отделение СФР по Республике Карелия 
оформляет проактивно. Документ направ-
ляется в личный кабинет мамы на портале 
госуслуг. 

Напомним, что размер маткапитала 
при рождении первого ребенка составляет 
586, 946 рублей. При появлении второго ребен-
ка маткапитал увеличивается на 188,681 рубля.   
Если ранее семья не получала маткапитал, 
то при рождении второго ребенка размер 
сертификата составит 775,628 рубля.

Подробная информация о направлениях 
использования средств маткапитала на сайте 
СФР в разделе «Материнский семейный 
капитал» https://sfr.gov.ru/grazhdanam/msk/.

 Более подробную информацию также 
можно получить по телефону контакт-цен-
тра ОСФР по Республике Карелия 8 (800) 
200-07-57.
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Галина Гореликова напутствовала 
выпускников столичного педколледжа 
Председатель комитета по образованию, культуре, спорту 

и молодежной политике Галина Гореликова приняла участие 
в торжественной церемонии вручения дипломов выпускникам 

отделения учителей начальных классов Петрозаводского 
педагогического колледжа

Всего в 2023 году дипломы получили 
256 человек, из них 51 – диплом с отли-
чием.

Галина Гореликова отметила, что этот 
год для педколледжа юбилейный, учебное 
заведение отмечает свое 120-летие.

«Наш педагогический колледж – это куз-
ница кадров для всей Карелии. Здесь готовят 
учителей начальных классов, физической 
культуры, изобразительного искусства и 
черчения, а также воспитателей дошколь-
ных учреждений, педагогов дополнитель-
ного образования и других специалистов. 
Например, в этом году, по данным Мини-
стерства образования республики, требуется 

42 учителя начальных классов. И 
это учебное заведение дает воз-
можность закрыть все эти вакан-
сии», – отметила парламентарий.

Галина Гореликова обрати-
ла внимание выпускников на 
то, что полученная профессия 
дает множество возможностей 
для реализации в жизни.

«С удовольствием вручаю 
дипломы и вспоминаю, как сама 
окончила в свое время педагоги-
ческое училище. Уверена, впереди 
вас ждут огромные перспективы», 
– сказала Галина Гореликова.

Депутат пожелала молодым 
учителям успехов в профессии 
и напомнила, что в республике 
большое внимание уделяется 

поддержке молодых специалистов. Речь 
идет в том числе о бесплатных земельных 
участках для специалистов, работающих 
в сельской местности и в малых городах. 
Также молодые педагоги, работая в образова-
тельных организациях, получают ежегодную 
поддержку по 100 тысяч рублей в течение 
первых двух лет. Кроме того, карельским 
парламентом сейчас прорабатывается вопрос 
включения инструкторов по физической 
культуре в детских садах и педагогов-пси-
хологов в перечень профессий, имеющих 
право на льготную педагогическую пенсию, 
а также другие меры государственной под-
держки.

Элиссан Шандалович: «Отличившиеся участники СВО смогут получить бесплатные земельные участки в Карелии»
Соответствующий проект закона в парламент республики внес глава региона Артур Парфенчиков, 

сообщил спикер парламента Карелии в социальной сети
«Инициатива предусматривает бесплатное предостав-

ление земельных участков участникам СВО, удостоенным 
звания Героя Российской Федерации или награжденным 
орденами Российской Федерации за участие в спецопера-
ции, а также членам семей погибших бойцов», – рассказал 
председатель Законодательного Собрания республики, 
секретарь реготделения «Единой России» Элиссан Шан-
далович.

Землю можно будет использовать для индивидуального 
жилищного строительства, личного подсобного хозяйства 
или садоводства.

«Отмечу, что поддержке участников спецоперации 
и членов их семей Законодательное Собрание Карелии 
уделяет первостепенное внимание. В частности, ранее 
мы приняли законы о бесплатной юридической помощи 
участникам СВО и членам их семей, а также о ежемесяч-
ном пособии проживающим для детей погибших бойцов», 
– отметил Шандалович в соцсети.

По его словам, законопроект рассмотрят 13 июля на 
заседании парламента. Фракция «Единой России» его 
поддержит единогласно, заявил спикер Заксобрания 
республики.

Парламентарии обсудили прохождение 
пожароопасного сезона в регионе

И.о. министра природных ресурсов и экологии Карелии 
Алексей Павлов представил депутатам информацию 

о прохождении пожароопасного сезона
Отметим, что парламентарии традици-

онно уделяют особое внимание подготов-
ке к пожароопасному сезону в республике 
и его прохождению, активно взаимодействуя 
с региональным Минприроды, Госкомитетом 
Карелии по обеспечению жизнедеятельно-
сти и безопасности населения, Управлением 
МЧС России по Республике Карелия, органами 
местного самоуправления.

По словам Алексея Павлова, с нача-
ла пожароопасного сезона на территории 
республики зафиксировано 84 пожара, при-
чем 55 из них, или 66%, стали следствием 
человеческого фактора – нарушения правил 
пожарной безопасности. На сегодняшний 
день действующих пожаров в республике 
нет. Во многом их эффективному тушению 
способствует авиапатрулирование: благода-
ря использованию воздушных судов было 
выявлено 76% возгораний, многие из которых 
находились в труднодоступных местах.

Также было отмечено, что значительно 
увеличилось финансирование из федераль-
ного бюджета по сравнению с 2021 годом, 
когда в республике сложилась тяжелая ситу-

ация с лесными пожарами. Благодаря этому 
была увеличена кратность авиапатрулирова-
ния. Кроме того, продолжается оснащение 
необходимой техникой в рамках нацпроекта 
«Экология». В этом году дополнительно уже 
приобрели две единицы крупной лесопожар-
ной техники, еще две поступят в III квартале 
этого года. Полностью обучен и укомплек-
тован штат лесопожарных формирований.

Члены парламентского комитета и пред-
ставители органов исполнительной власти 
согласились с тем, что самым эффективным 
средством борьбы с лесными возгораниями 
и сохранения лесов по-прежнему остается 
соблюдение правил пожарной безопасности.

Председатель комитета Марина Гуменни-
кова отметила, что в ряду профилактических 
мероприятий важное место занимает широкое 
информирование о мерах пожарной безопас-
ности, а также о наказаниях за нарушение 
– распространение такой информации через 
СМИ, соцсети, сходы граждан.

Вместе с тем на контроле депутатов 
остается вопрос обеспечения лесничеств 
квалифицированными кадрами.

В парламенте обсудили реализацию 
нацпроекта «Культура»

На заседании комитета по образованию, культуре, спорту 
и молодежной политике 5 июля обсудили ход реализации 

национального проекта «Культура» в части развития 
дополнительного образования детей. Доклад представил 

министр культуры Алексей Лесонен
Национальный проект «Культура» реа-

лизуется в Карелии с 2019 года. В числе его 
направлений оснащение детских школ 
искусств музыкальными инструментами, 
оборудованием и учебными материалами; 
капитальный ремонт школ искусств; созда-
ние на их базе виртуальных концертных 
залов, которые используются в учебном 
процессе.

Как рассказал Алексей Лесонен, в рамках 
нацпроекта музыкальными инструментами 
и оборудованием уже оснащены семь школ, 
еще три планируется оснастить в этом году 
до ноября, это петрозаводская Детская музы-
кальная школа № 1 им. Г. Синисало, Детская 
школа искусств Кемского муниципального 
района и Национальная школа искусств 
им. В. Л. Калаберды в Пряже. Сейчас идут 
изготовление музыкальных инструментов, 
поставка учебной литературы и оборудования.

На федеральные средства в 2022 году 
капитально отремонтировали музыкальную 
школу в Сортавале, сейчас идет ремонт Дет-
ской музыкальной школы имени Синисало, 
а на 2024 год запланирован капремонт Дет-
ской музыкальной школы имени Вавилова 
в Костомукше.

Также в 2021 году создан виртуальный 
концертный зал на базе Детской школы 
искусств в Кеми. В этом году в Карелии 
появятся еще два виртуальных концертных 
зала – в Сортавале и Костомукше.

Председатель комитета Галина Гореликова 
обратила внимание участников заседания на то, 
что благодаря нацпроекту «Культура» растет 
число учащихся школ искусств, обновляется 
их материально-техническая база, увеличива-
ется число предпрофессиональных программ.

«В этом году в Карелии закупят музыкаль-
ные инструменты и оборудование еще для 
трех учреждений дополнительного образо-
вания: Детской музыкальной школы имени 
Синисало, Детской школы искусств в Кеми и 
Национальной школы искусств им. Калаберды 
в Пряже. На эти цели предусмотрено более 
11 млн рулей», – сказала Галина Гореликова.

Парламентарий также предложила Мин-
культуры Карелии к новому учебному году 
подготовить совместную с Министерством 
образования и спорта республики программу 
культпросвещения, включающую посещение 
школьниками из районов республики театров, 
музеев и других учреждений культуры по 
«Пушкинской карте».

Вице-спикер Ольга Шмаеник с рабочим 
визитом побывала в Прионежском районе

 Депутат посетила объекты, которые ремонтируются за счет 
средств федерального и регионального бюджетов

Так, парламентарий 
оценила ход капитально-
го ремонта амбулатории в 
Ладва-Ветке. Работы идут в 
рамках программы «Модер-
низация первичного звена 
здравоохранения в Респу-
блике Карелия».

Парламентарию показали 
новые светлые помещения 
амбулатории, в которых 
произведен косметический 
ремонт, заменен линолеум. В 
скором времени здесь поме-
няют раковины и бойлеры.

«На реализацию этого 
проекта было направлено 2 
млн рублей из республикан-
ского бюджета. Сегодня мы 
видим, что уже отремонти-
рованы фасад, внутренние 
помещения, санузлы и входная зона. Скоро 
появится новое освещение. К сожалению, 
есть недочеты, которые подрядчик пообещал 
устранить в ближайшее время. Мы следим, 
чтобы бюджетные средства расходовались 
надлежащим образом и все работы были 
выполнены качественно и в срок», – про-
комментировала Ольга Шмаеник.

Представители Республиканской боль-
ницы им. В. А. Баранова, которые курируют 
этапы капремонта, сообщили депутату, что 
амбулатория будет оборудована пожарной 
сигнализацией и системой видеонаблюдения. 

После ремонта фасада на стенах появились 
надписи, предположительно, нанесенные 
подростками. Сейчас они закрашены. Видео-
наблюдение поможет избежать проявления 
подобного рода вандализма, считают кура-
торы проекта. Завершить работы по капи-
тальному ремонту планируется к 31 августа.

Напомним, на территории Прионежского 
района медпомощь оказывается филиалом 
Республиканской больницы им. В. А. Баранова. 
В его состав входят 12 врачебных амбулато-
рий, 5 ФАПов и поликлиника Прионежского 
района.
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Татьяна Тишкова провела прием граждан 
в Сортавальском районе

Заместитель председателя комитета по образованию, культуре, 
спорту и молодежной политике Татьяна Тишкова подвела итоги 

рабочей поездки в Вяртсиля

Так, местные жители обратились к 
депутату по поводу неустойчивой работы 
Интернета. На эту тему будет подготовлено 
обращение в Министерство по дорожному 
хозяйству, транспорту и связи Карелии и ПАО 
«Ростелеком».

Еще один вопрос, волнующий жителей 
поселка, касается участка автомобильной доро-
ги в районе домов 20 и 24а по улице Ленина. 
Здесь требуются очистка кюветов, водопропуск-
ных труб, организация пешеходного перехода 
и устройство искусственных дорожных неров-
ностей. По данным Министерства по дорож-
ному хозяйству, транспорту и связи Карелии, 
сейчас корректируется проект организации 
дорожного движения на эту автодорогу. Под-
рядчик рассмотрит возможность организации 
пешеходного перехода, устройства искусствен-
ных неровностей и установки знаков «Дети».

Также Татьяна Тишкова обсудила с мест-
ным руководством планы по строительству 
спортивного объекта. Администрация посе-

ления определила под объект земельный 
участок, к нему подведены коммуникации. 
Сейчас рассматриваются несколько вариан-
тов, один из них – строительство модульного 
спортивного зала. Такой объект предусма-
тривает универсальную спортивную площад-
ку для игровых видов спорта (баскетбола, 
футбола, волейбола, тенниса), раздевалки 
для спортсменов и другие помещения. При 
этом местная администрация гарантирует 
содержание и эксплуатацию спортивного 
объекта по целевому назначению за счет 
средств местного бюджета.

«Поселению необходим современный объ-
ект спорта круглогодичного использования, 
в пгт Вяртсиля много жителей, занимающих-
ся физкультурой и спортом. Составлено и 
направлено обращение в адрес министра 
образования и спорта Республики Карелия, 
куратора Сортавальского муниципального 
района Голубева Романа Геннадьевича», – 
написала Татьяна Тишкова.

Ирина Кузичева контролирует 
строительство пешеходного перехода 

в поселке Ледмозеро
Обустройство пешеходного перехода у средней школы 

началось в поселке Ледмозеро Муезерского района 

Депутат Ирина Кузичева рассказала о 
начале работ, которые призваны повысить 
безопасность детей. Ранее к парламентарию 
поступали обращения местных жителей по 
вопросу отсутствия перехода у образователь-
ной организации.

Как отметила депутат на своей странице 
во «ВКонтакте», сумма в 450 тысяч рублей, 
необходимая на проведение работ, была 

выделена из бюджета республики. В местном 
бюджете их было трудно изыскать.

«24 июня подрядчик приступил к работе. 
Обустройство пешеходного перехода нача-
лось. Денежные средства, предусмотренные 
поправкой депутата в бюджет республики, 
работают на благо жителей удаленных 
населенных пунктов», – написала Ирина 
Кузичева.

Леонид Лиминчук: «Поправки к закону 
«О защите прав потребителей» позволят 

охладить серый рынок интернет-сервисов»
Председатель комитета по экономической и промышленной 

политике, ЖКХ и энергетике, региональный координатор 
федерального проекта «Цифровая Россия» прокомментировал 

поправки к Федеральному закону «О защите прав 
потребителей»

Ранее депутат Госдумы, координатор 
федерального проекта «Цифровая Россия» 
Антон Немкин подготовил законопроект, 
который позволит защитить пользователей 
от незапланированных онлайн-подписок.

По словам Леонида Лиминчука, тему плат-
ных онлайн-подписок знает каждый человек, 
который активно заходит в Интернет. Если в 
Сети активна вся семья, то подписки могут 
съедать значительную часть семейного бюд-
жета. Это музыкальные и книжные сервисы, 
антивирус, программное обеспечение, рас-
ширенные функции банковских приложений, 
мультисервисы «Яндекса», VK, Ozon, облачные 
сервисы для хранения данных, графические 
редакторы, любые мобильные сервисы.

Согласно данным исследования ЦСР и 
АНО «Диалог» в России опыт использования 
платных подписок есть у четверти населения 

страны. При этом многие пользователи, пере-
ставая их использовать, продолжают платить. 
Например, забывая от них отписаться.

Происходит это, в частности, по причи-
не неустоявшихся правил информационной 
безопасности в цифровой среде. Так назы-
ваемые виртуальные платежи часто просто 
проходят мимо внимания, как минимум, на 
них не фиксируются сразу, как при расчете 
наличными.

Многие люди – особенно старшего поко-
ления или очень молодые – путаются в под-
писках, забывают отключить бесплатную 
демоверсию, иногда просто подключаются 
по инерции, а потом с них списывается еже-
месячный платеж. В результате все больше 
людей оказываются в «подписочной ловуш-
ке», обнаруживая что долгое время платят 
за то, что им не нужно.

Теперь планируется защитить пользова-
телей от списаний за ненужные подписки 
и недобросовестных владельцев сервисов.

Законодательная инициатива предусма-
тривает предупреждение клиента не меньше 
чем за сутки о списании средств за подпи-
ску и введение запрета на списание денег с 
удаленных из личного кабинета карт. Кроме 
этого, вне зависимости от даты отказа от под-
писки она будет действовать до следующего 
периодического платежа.

«Уверен, что такие меры позволят охла-
дить серый рынок интернет-сервисов без 
существенного урона самому бизнесу, защитят 
всех неопытных или невнимательных поль-
зователей. Мелкие буквы в конце договора 
будут всегда, пока есть юриспруденция. Но 
законодатели все-таки должны формировать 
ответственное отношение у операторов услуг 
по отношению к потенциальным потребите-
лям», – отметил Леонид Лиминчук.

Евгений Ульянов и Андрей Монастыршин 
ознакомились с работой инспекции 

по рыбоохране
Депутаты Евгений Ульянов и Андрей Монастыршин в рамках 

рабочей поездки в Кемский район посетили старинное 
поморское село Калгалакша

Парламентарии на месте ознакомились с работой сотрудников государственного контро-
ля, надзора и рыбоохраны. Они сообщили депутатам, что имеются нарушения со стороны 
рыбаков, за прошедший день было составлено три административных протокола. Также 
была обнаружена и снята незаконно установленная сеть, перекрывающая путь рыбы во 
время нереста.

По словам депутатов, местные жители положительно относятся к деятельности инспек-
торов рыбоохраны, так как они следят за соблюдением Правил рыболовства и борются с 
браконьерством.
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В Липовом парке установят фонари

Встреча на Перевалке

Когда мы договаривались о встрече, Инна КОЛЫХМА-
ТОВА предложила пообщаться не в ее рабочем кабинете 
в администрации, а, как говорится, в «полях». У градона-
чальницы было запланировано посещение нескольких 
объектов на Перевалке, которые ремонтируют и благо-
устраивают по различным программам. И она пригласила 
нас присоединиться.

Первая точка – двор дома 102 и соседний, у дома 104 по 
улице Чапаева. Пообщаться с и.о. главы города пришли жиль-
цы и представители управляющей компании. Собрались чуть 
раньше назначенного времени. Подъехала машина, из нее 
вышла подтянутая, спортивная женщина, совсем не похожая 
на чиновницу. Вместо строгого костюма и обуви на каблуках 
– джинсы, рубашка, кроссовки. Для некабинетной работы 
такая одежда, что и говорить, практичнее и удобнее деловой 
«униформы».

Председатели советов домов 102 и 104 Андрей Колесов и 
Сергей Наумов рассказали о благоустройстве. 

Дворы этих двух домов на Чапаева недавно преобразились. 
Здесь уложили новый асфальт и отремонтировали тротуа-
ры, установили скамейки и урны, сделали освещение. Все 
получилось благодаря хорошему взаимодействию жильцов 
и «Карельской управляющей компании», которая обслужи-
вает дома.

«Кто был двигателем этого процесса? И управляющая ком-
пания жильцов подталкивала, и позиция людей была достаточ-
но активная. Поэтому есть такой результат. Ремонт провели 
очень быстро, дискомфорт был минимальный, работники все 
делали аккуратно», – рассказал председатель совета дома 102 
Андрей Колесов.

Инна Колыхматова поблагодарила жильцов и управляющую 
организацию за активность. И поинтересовалась, как налажена 
обратная связь.

«У нас общий чат, управляющая компания даже по ночам 
отвечает. Сегодня уже с семи утра люди спрашивали, когда 
будут делать Шиловский проезд», – пояснил председатель 
совета дома 104 Сергей Наумов.

Ремонта расположенного поблизости Шиловского про-
езда здесь очень ждут. Его вскоре приведут в порядок за счет 

субсидии на социально-экономическое развитие города, кото-
рую уже второй год выделяют Петрозаводску по инициативе 
главы Карелии Артура Парфенчикова. Тротуары во дворах 
домов на Чапаева, кстати, заасфальтировали тоже с помощью 
субсидии. А вот остальные работы по благоустройству про-
вели по федеральному проекту «Формирование комфортной 
городской среды». В этом году в рамках проекта на Перевалке 
также благоустраивают дворы домов 7 и 9 на улице Софьи 
Ковалевской.

В этом году в разных районах Петрозаводска благоустроят 
50 дворов.

На эти цели 58 млн рублей выделено по федеральному 
проекту и еще почти 71 млн рублей – из средств региональной 
субсидии.

В 15 дворах работы уже завершили, в остальных закончить 
ремонт планируется до 1 сентября.

Комплексный подход 
и преемственность

Инна Колыхматова отмечает, что такой комплексный под-
ход к решению городских проблем применяется и на многих 
других объектах. Его взял за основу Владимир Любарский, 
когда возглавил Петрозаводск. Инна Колыхматова, напомним, 
больше двух лет трудилась первым заместителем главы города. 
Собственно, над всеми начинаниями – новой редакцией генплана, 
проектами благоустройства, транспортной реформой и т. д. – 
мэр и его заместитель работали вместе. Так что в городскую 
повестку Инна Колыхматова погружена давно. Пока едем на 
следующий объект, беседуем.

«Мне в каком-то плане, наверное, проще, чем было Вла-
димиру Константиновичу. Когда он приступил к руководству 
городом, ему надо было разрабатывать программу, определять 
направления, по которым надо работать в первую очередь. Мне 
легче, потому что я продолжаю начатое, есть преемственность. 
Конечно, жизнь идет, меняется, так что какие-то вещи мы 
будем корректировать. Но в целом продолжаем работу с той 

же командой, над теми же задачами. Знаем, куда двигаться 
дальше», – объясняет Инна Колыхматова.

Комфортно для детей 
и взрослых

Кроме преемственности, в этой работе важна системность, 
уверена градоначальница. Именно благодаря системному под-
ходу в Петрозаводске в последние годы благоустроены десятки 
парков, скверов, детских площадок. Этим летом благоустройство 
идет еще на нескольких общественных территориях. Среди 
них Нигиницкий сквер. Он расположен возле дома 6 по улице 
Крылова.

Эта территория уже скоро будет выглядеть совсем иначе. 
Здесь появятся универсальная спортивная площадка с проре-
зиненным покрытием, гравийные дорожки, скамейки, урны. 
Установят и тренажеры, которые подходят для всех возрастов, 
в том числе для пожилых. Как отметила Инна Колыхматова, 
это особенно важно, потому что рядом находится общественная 
организация «Согласие», которая объединяет людей старше-
го возраста. Работы по благоустройству должны завершить к 
середине августа.

Директор МУ «ЖКХ» (организации, которая является тех-
ническим заказчиком) Александр Омельчак сообщил, что под-
рядчик надежный, он благоустраивает в городе пять объектов. 
Инна Колыхматова в свою очередь поручила обратить внимание 
на озеленение прилегающей территории после того, как будут 
проведены основные работы. Также на площадке установят 
8 опор освещения.

– Жители интересуются, что здесь будет? – спросила и.о. 
главы города.

– Очень интересуются, подходят, задают вопросы, – ответил 
Александр Омельчак.

– Хорошо, обязательно потом еще раз приедем, посмотрим, 
что получилось, – пообещала Инна Колыхматова.

Нигиницкий сквер так же, как и дворы на Чапаева, благо-
устраивают за счет двух источников – федерального проекта 

Инна Колыхматова: «Знаем, куда 
двигаться дальше»

Преемственность, комплексный подход к решению городских проблем 
и здравый смысл. Эти принципы считает основными и.о. главы 

Петрозаводска Инна Колыхматова. Она возглавила город после того, 
как Владимир Любарский отправился на СВО. «Республика» встретилась 

и побеседовала с новой градоначальницей

Персона
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Здесь, возле дома 6 по ул. Крылова, появится современная спортивная площадка

Ремонт школы № 20

Директор школы № 20 Надежда Кащеева

Ремонт дорог на Перевалке

Персона

«Формирование комфортной городской среды» и региональной 
субсидии.

По федеральному проекту этим летом приведут в порядок 
еще шесть территорий:

– Семейную аллею;
– Побережный парк;
– Ключевской сквер;
– аллею Энтузиастов;
– Лососинский парк;
– сквер Машиностроителей.

«Наше настоящее»
Еще один яркий пример комплексного подхода – ремонт 

школы № 20 и обустройство дорог и тротуаров поблизости. 
Здание школы, построенное в 1965-м, капитально ремонтируют 
впервые по федеральной программе, которая стартовала в про-
шлом году по поручению президента России Владимира Путина. 
В 20-й школе на первом этапе отремонтировали кровлю, фасад 
и систему отопления. В этом году меняют системы водоснаб-
жения и канализации, вентиляции, внутренние электрические 
сети. С основным объемом работ подрядчик уже справился, 
впереди чистовая отделка. Новый учебный год дети начнут в 
обновленном здании.

А рядом со школой отремонтировали дорогу и сделали 
тротуар уже за счет региональных средств.

«Как и на предыдущих объектах, на которых мы побывали, 
здесь совмещаем разные источники финансирования, разные 
программы, чтобы привести в порядок и школу, и дорогу к 
ней. Это не только комфорт, но и безопасность детей. Обычно 
говорят, что дети – наше будущее. Но они и наше настоящее. И 
в каких условиях они учатся – очень важно. Поэтому ремонт 
школ – один из безусловных приоритетов», – пояснила Инна 
Колыхматова.

Расставить приоритеты
Определяя приоритеты, администрация прислуши-

вается к горожанам. Это касается и целых направлений 
работы, и конкретных решений. Понятно, что всех вол-
нует, например, ремонт дорог. Он и в этом году в городе 
масштабный – 30 улиц приводят в порядок по нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги» и еще 22 объекта за 
счет субсидии на социально-экономическое развитие. А 
это не только проезжие части, но и проезды, тротуары. В 
список прежде всего включают те участки, по которым 
больше всего обращений от горожан. Во-вторых, дороги к 
школам, детсадам, социальным и другим объектам, рядом 
с которыми большой трафик.

На Перевалке такой подход хорошо заметен. Кроме дороги 
к школе, здесь приводят в порядок улицы возле нового здания 

налоговой инспекции. Когда оно откроется, сюда будут ездить 
со всего города.

Еще один оживленный участок – улица Черняховского. И 
особенно ее пересечение с улицей Фрунзе, ведущей в центр 
города. Рядом Республиканская больница, онкодиспансер, кор-
пус мединститута ПетрГУ, две школы. Поэтому, кроме запла-
нированного ремонта дорожного покрытия, здесь оборудуют 
пешеходный переход со светофором, оснащенным кнопкой. 
Сделать это жители просили неоднократно. Соседнюю улицу 
Пархоменко тоже отремонтируют, а в Липовом парке наконец-
то появятся фонари.

Открытость и здравый смысл
«Когда речь идет о точечных решениях, горожане часто 

спрашивают: а почему раньше нельзя было этого сделать? 
Но бюджет города ведь в чем-то похож на бюджет обыч-
ной семьи. Каждая семья ориентируется на определен-
ный доход и расставляет приоритеты, планирует, сколько 
денег придется потратить на коммунальные платежи или, 
например, на погашение ипотеки. Так же и у города есть 
обязательства по выплате заработных плат, оплате ком-
мунальных услуг и так далее. Сбалансированный бюджет 
города – это правильная расстановка приоритетов, и это 
ежедневная работа. В ней должен преобладать здравый 
смысл. Все проблемы сразу решить невозможно. При 
этом мы должны открыто объяснять горожанам, почему 
мы принимаем те или иные решения», – добавила Инна 
Колыхматова.

И это тоже укладывается в пре-
емственность работы городской 
власти, ведь в свое время именно 
открытость и здравый смысл назвал 
главными своими принципами 
Владимир Любарский. В общении 
с горожанами он действительно 
стал самым открытым руководите-
лем, который когда-либо управлял 
городом. Инна Колыхматова эту 
традицию сохранит. Петрозаводчане 
могут обращаться к ней лично на ее 
странице в соцсети (и уже актив-
но это делают), и через все другие 
ресурсы обратной связи, которые 
есть у мэрии. Продолжает работать 
институт общественных помощни-
ков, точно так же еженедельно 
идет открытая прямая трансляция 
городских планерок.

Кроме того, Инна Колыхматова 
пообещала, что такие выезды, как 
на Перевалку, будут регулярными.

«Конечно, мы и раньше выезжали. Но в этот раз решили 
сразу посетить несколько объектов, чтобы получить комплексное 
понимание ситуации. Практику подобных выездов в городские 
районы вместе с их кураторами, встречи с жителями и подряд-
чиками на важных для города и горожан объектах продолжим», 
– сказала и.о. главы.

Работать командой
И, конечно, городская власть продолжит работать в тесном 

контакте с республиканской. Без этого невозможно решить те 
глобальные задачи, которые сейчас стоят перед городом. Сре-
ди них крайне непростая тема с вывозом мусора, начавшаяся 
транспортная реформа, дальнейшая модернизация освещения и 
расселение аварийных домов, продолжение ремонта не только 
школ, но и детских садов.

Нельзя не признать, что за последние годы в Петрозавод-
ске с мертвой точки сдвинулось решение многих казавшихся 
неподъемными вопросов. Какие-то из них продвигаются очень 
нелегко, другие – вполне успешно, как например, первый этап 
комплексного развития территории в Октябрьском районе. Здесь 
уже идет к завершению реконструкция сетей водоснабжения 
и водоотведения.

«Главная наша цель остается неизменной – делать город ком-
фортным для жителей. Для этого важно объединять усилия, 
действовать одной командой с правительством республики и 
вместе с горожанами. Именно так и будем работать», – резю-
мировала Инна Колыхматова.

Отремонтированная дорога возле школы № 20
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Артур Парфенчиков: «Наша главная задача – глубокая деревопереработка 
на территории Карелии»

Глава республики оценил эффективность мер господдержки на предприятии «Карелстройдом»
Глава Карелии Артур Парфенчиков посетил производ-

ство компании «Карелстройдом». Предприятие, занимаю-
щееся изготовлением домов из профилированного бруса, 
существует уже больше 20 лет. В 2022 году оно получило 
от Фонда развития промышленности республики льгот-
ный займ 7,95 млн рублей для приобретения нового обо-
рудования.

«Постепенно растем и развиваемся: на этот год государство 
помогло и выделило субсидию на собственные сушильные 
камеры. Теперь мы сами производим полный цикл дерево-
обработки, начиная с опиления и заканчивая домами под ключ. 
Планируем запустить линию оцилиндровки, в перспективе 
запуск клееного бруса. Поставляем продукцию и за преде-
лы республики, но в последние годы заказов достаточно и 
здесь. Карелия неплохо строится, поэтому не приходится 
выезжать, да и у себя строить проще», – рассказал директор 
«Карелстройдома» Сергей Каштанюк.

Продукция компании выполнена исключительно из 
карельской древесины – чаще всего это сосна, иногда ель. 
По словам Сергея Каштанюка, транспортировать лес дальше 
200 км нерентабельно. За прошлый год на заводе изготовили 
порядка сотни построек, в том числе семь крупных домов. 
«Карелстройдом» также сами проводят все строительные 
работы и отделку.

«Мы сейчас в целом видим эффективность мер, принятых 
по линии Фонда развития промышленности, нашего и феде-
рального. В прошлом году мы себе поставили в приоритет 
поддержку предприятий, перерабатывающих наш лес. У нас 
есть разные проекты, кредиты до сотни миллионов рублей. 
Они возвратные, но с очень выгодным процентом, и пред-
приниматели охотно на это идут. Здесь проект небольшой, и 
средства небольшие, в общей сложности под 10 млн рублей, 
от ФРП и муниципальной поддержки. Тем не менее результат 
очевиден: новый сушильный цех, есть планы по локальному 

производству клееного бруса, эффективно используется 
достаточно мало востребованный крупномер», – отметил 
Артур Парфенчиков по итогу визита.

Глава республики добавил, что содействие деревообра-
батывающим предприятиям нужно оказывать не только в 
финансовых, но и земельных вопросах, а также стимули-
ровать компании к организации типового проектирования.

«Главная наша задача в современной геополитической 
ситуации – максимальная концентрация глубокой дерево-
переработки, причем самой разной, здесь, на территории 
республики. Хорошо, что мы к этому идем. Чем больше мы 
будем перерабатывать древесины до рыночного продукта 
на территории Карелии, тем больше налогов, прибавочной 
стоимости будет оставаться в нашем регионе. Соответствую-
щий план у нас разработан. Делаем приоритет на поддержке 
тех производств по деревообработке, которые обеспечивают 
максимальную переработку», – добавил Артур Парфенчиков.

Новый уровень: карельская компания станет поставщиком 
федерального ритейлера

В Карелии филиал лесопромышленной компании«Крона» вскоре запустит новое производство. Предприятие 
начнет производить влагостойкую террасную доску и займет освободившиеся ниши после ухода европейских 

игроков. Руководит процессом Павел Кюлленен, который претендует на звание лучшего молодого 
промышленника России

Компания «Крона» создает продукцию из строганых 
пиломатериалов, которые поставляет в 55 городов Рос-
сии и магазины сети Leroy Merlin. Подразделения «Кроны» 
функционируют в Коми и Карелии, директор последнего 
из которых Павел Кюлленен руководит двумя инвестпро-
ектами – модернизация действующего завода и создание 
производства элементов интерьера в Томицах. Филиал в 
Петрозаводске посетили глава республики Артур Парфен-
чиков и вице-премьер правительства региона по вопросам 
экономики Дмитрий Родионов.

Деньги из опилок
Изначально предприятие производило строганые пилома-

териалы из пиловочника и доски естественной влажности. В 
ассортименте были вагонка, брус, рейки, от которых остава-
лось много опилок, которые тоже могут приносить деньги.

«Предприятие функционировало ранее, но мы пришли, 
молодые, инициативные, большой командой внесли ряд изме-
нений, направленных на повышение качества готовой про-
дукции и вывели ее на другой уровень. Думали, что делать 
с отходами», – рассказал Павел Кюлленен.

Начали делать экологически чистое топливо – пеллеты. 
Для создания нового направления нужны были шредер для 
измельчения отходов и прочая техника, которую купили с 
помощью федерального и регионального Фондов развития 
промышленности. Предприятие получило 29,5 млн рублей 
по совместной программе «Проекты лесной промышлен-

ности». Модернизация производства позволила увеличить 
выпуск досок и пеллет.

«Предприятие одно из немногих получило совместный 
займ, – отметил Дмитрий Родионов. – Прошли аккредита-
цию Фонда развития промышленности России и Карелии. 
Мы видим, что они растут, качественно работают. Будем 
помогать продвинуться дальше. Кого еще направлять? Вот 
таких молодых, инициативных».

Санкции не помеха
Внешнеэкономическая ситуация, которая сложилась 

в прошлом году, не остановила развитие компании. Сей-
час предприятие вернулось на досанкционные объемы, 
отмечает Павел Кюлленен. Тогда работали в одну смену 
двумя линиями – сейчас 68 сотрудников трудятся в две 
смены. Для развития и расширения линейки продукции 
нынешних площадок не хватает.

Предприятие запустит в Томицах еще одно производство 
с тремя цехами на участке, который получило от Миниму-
щества Карелии как предприятие, занимающееся импорто-
замещением. От ФРП получили 192 млн рублей, которые 
потратили на новое оборудование для второй площадки.

Завод откроют в начале следующего года. Предпри-
ятие создаст 75 рабочих мест. 21 июня компания подпи-
сала с федеральным и региональным Фондами развития 
промышленности договор целевого займа в размере 
100 млн рублей.

«Предприятие работает, развивается, и никакие санкции 
ему не помеха, – отметил Артур Парфенчиков. – Чтобы 
работать с такими партнерами, как «Леруа», нужны каче-
ство, культура производства, умение работать с логистикой. 
Предприятие занимает ниши рынка, которые освободились 
после ухода иностранных компаний. При поддержке нашего 
Минэка получило очень серьезную поддержку. Мы выдели-
ли компании гектар земли. Будем двигаться дальше, чтобы 
2 гектара появилось. Есть перспективы хорошего раз-
вития».

Руководителю филиала Павлу Кюлленену 35 лет. Он 
боролся за звание лучшего молодого промышленника 
России, попав в топ-100. Еще шесть лет назад, в 2017 году, 
Павел работал в сфере туризма, а в компанию «Крона» 
пришел в 2018 году. За это время он вырос из мастера 
производства в директора.

На конкурс всероссийской премии от Минпромторга 
поступило около 600 заявок. Проекты оценивали по таким 
критериям, как инновационность, перспективность, соци-
альная значимость и объем персонального вклада участни-
ка. В конкурсе участвовали собственники, руководители, 
главные инженеры предприятий  с годовой выручкой от 
120 млн до 2 млрд рублей и количеством сотрудников 
до 250 человек. Возраст соискателя премии – до 40 лет.

«Мы видим талантливую молодежь, которая не рабо-
тает, а созидает, – сказал Артур Парфенчиков. – Павел 
творит, живет этим. Он в сотне самых успешных молодых 
промышленников России. Надеемся, что Павел продви-
нется дальше». 
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Все больше предпринимателей 
и туристов покоряет суровая 

красота Беломорья
В Кемском районе возобновил работу кемпинг 

«Северная Карелия»
В уединении на острове в Белом море гостей ждут уютные шатры, горячая баня, 

оборудованный санузел, блюда карельской и поморской кухонь знаменитого ресто-
рана «Кемска Волость».

– «Северная Карелия» – это место, где возвращается покой, теряется привычная, часто 
утомившая, реальность и остается только море, – говорит создатель кемпинга Глеб Мамаев.

В 2022 году предприниматель стал участником нацпроекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства», выиграл в конкурсе и получил средства на развитие. Здесь предлагают 
морские прогулки, рыбалку, поездки на архипелаг Кузова на катере, который приобретен 
благодаря господдержке.

Бизнесмен открыл глэмпинг 
на берегу Белого моря благодаря 

субсидии
Субсидии на развитие туристической 

инфраструктуры в Карелии уже получили 
45 предпринимателей на сумму почти 109 млн рублей

Глэмпинг «Поморский» открылся в 
Кемском районе. На берегу Белого моря 
установлены 4 сафари-тента, пати-тент, 
санитарная комната, организованы про-
гулки на каяках. Одновременно глэмпинг 
«Поморский» может принять 8 человек. 
Территорию отдыха на природе предпри-
ниматель Александр Дроздюк организовал 
благодаря госсубсидии. Об этом сообщает 
Минэкономразвития Карелии.

Субсидия предоставлена по националь-
ному проекту «Туризм и индустрия госте-
приимства».

«Однажды я приехал на берег Белого 
моря рядом с поселком Рабочеостровск и 
обомлел от суровой северной природы. Это 
море, скалы во мхах, низкие деревья – в 
общем, нордическая суровость и монумен-
тальная красота. Я понял, даже почувствовал, 
что здесь должно появиться что-то, что с 
комфортом позволит наслаждаться этими 
живописными видами», – рассказал Алек-
сандр Дроздюк.

Напомним, субсидии на развитие туристи-
ческой инфраструктуры, приобретение раз-
личного оборудования, создание бассейнов 
получили 45 карельских предпринимателей 
на общую сумму почти 109 млн рублей.

Льготный заем ФСК поможет открыть в Кеми спа-комплекс
Авторы туристического проекта успешно привлекают средства государственной поддержки на развитие 

индустрии гостеприимства Беломорья
Сейчас в гостевом комплексе «ЮМА», который находится 

при въезде в город Кемь, гостям предлагают стандартные 
номера и семейные номера лофт с собственными кухней и 
ванной. По словам руководителя проекта Анны Петровой, 
сейчас практически все варианты размещения раскуплены, 
в этом году здесь ожидают порядка 7 тысяч гостей.

Улучшать сервис, увеличивать номерной фонд, делать отдых 
еще удобнее и привлекательнее помогают инструменты господ-
держки. Например, в прошлом году статус социального пред-
приятия позволил привлечь средства на обустройство номера 
для лиц с ОВЗ. Благодаря гранту по линии нацпроекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства» предприниматель оборудует бас-
сейн и купель, работы завершатся уже на будущей неделе. 
Несколько раз выручали льготные займы по линии Фонда по 
содействию кредитованию субъектов МСП Карелии (ФСК).

– Мы с 2020 года тесно сотрудничаем с фондом, его под-
держка помогла частично отремонтировать первый корпус 
комплекса, обустроить семейные номера в стиле лофт, рекон-
струировать здание, где располагаются кафе и ресепшен, где 

уже работают шесть новых номеров. Конечно, мы вкладываем 
существенный объем собственных средств в развитие проек-
та, но поддержка государства очень пригодилась. Это очень 
удобно, – говорит Анна Петрова.

Месяц назад предприниматель получила льготный заем ФСК 
по программе «Арктика» на оборудование спа-центра. Он раз-

местится в незадействованном здании на территории «ЮМЫ». 
Здесь появятся банный комплекс, зона для ретритов, массажа, 
обертывания, кедровой бочки и джакузи. В спа-процедурах 
планируется использовать водоросли Белого моря.

– Спа-центр сможет одновременно принять до 20 человек. 
Сейчас заканчиваем отделочные работы. Для нас это не только 
привлечение новых гостей, расширения спектра услуг, но самое 
главное – возможность сделать наш комплекс круглогодичным. 
Бассейн и купель также будут ориентированы на использование 
и в зимнее время, – поясняет предприниматель.

С начала года в ФСК выдано 153 льготных займов на общую 
сумму 337 млн рублей. Фонд по национальному проекту «Малое 
и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы» предоставляет льготные 
займы до 5 млн рублей сроком до 36 месяцев. Процентная 
ставка от 1% до 7,5% годовых. Сейчас разработано 15 программ 
финансирования для различных отраслей экономики. Узнать 
подробнее о финансовых предложениях фонда можно на офи-
циальном сайте http://garfond.karelia.ru/.

Новый экокемпинг «КарелияТур» 
открылся в Сортавальском районе
К летнему сезону 2023 года компания «Карелиятур» 

открыла новый экокемпинг с одноименным 
названием. Объект расположился недалеко от поселка 

Рюттю в Сортавальском районе

4 уютных тревел-хижины, 2 глэмпинг-
шатра для полного погружения в природу, 
санитарный узел, оборудованные пик-
никовые места, тишина и долгожданное 
для жителей мегаполисов спокойствие. 
Одномоментно экокемпинг может принять 
14 человек. Своим гостям «Карелиятур» 
предлагает не только комфортное разме-
щение, но и индивидуальные, авторские 
экскурсии. Адресный подход к туристам 
– это отличительная черта компании.

Особенностью нового кемпинга являет-
ся его уникальное расположение: 15 минут 

езды от горного парка 
«Рускеала», 3 минуты 
от федеральной трассы 
по хорошей грунтовке, 
подходящей даже для 
миниатюрных «женских» 
автомобилей, 10 минут 
ходьбы от железнодо-
рожной станции Рюттю. 
И при этом несмотря 
на близость к одной из 
самых популярных сегод-
ня карельских достопри-
мечательностей полная 
уединенность.

Открытию экокемпинга способствовала 
в том числе полученная в 2022 году субси-
дия по национальному проекту «Туризм и 
индустрия гостеприимства».

– Наша цель – создать такие условия, 
чтобы гости Карелии, наши гости, оста-
вались подольше на карельской земле, 
узнавали нашу историю и культуру, зна-
комились с обычаями и традициями. И 
помощь государства является хорошим 
подспорьем для начала бизнеса, – расска-
зал руководитель компании «Карелиятур» 
Сергей Антонченко.

Поддержка нацпроекта помогла 
открыть в Приладожье модульный 

городок для туристов
Новые домики пользуются большим спросом: 

практически все даты в летний период уже заняты
Модульный городок «Карлен» располо-

жился в Лахденпохском районе на берегу 
Ладожского озера. Рядом набережная, при-
чал, выход на воду, магазины, достопримеча-
тельности, федеральная трасса А-121. Изна-
чально здесь находились гостиница и кафе, 
но проект постепенно развивался, появилась 
идея построить комфортные быстровозво-
димые домики. В этом помогла субсидия по 
нацпроекту «Туризм и индустрия гостепри-
имства», которую Павел Харченко получил 
в прошлом году по итогам федерального 
отбора. По его словам, господдержка позво-
лила реализовать задуманное в максимально 
короткие сроки.

Первых гостей городок принял в ново-
годние праздники. Здесь построены четыре 
благоустроенных дома для 2, 4 и 6 человек, 
каждый оснащен всем необходимым для ком-

фортного проживания. Отдых здесь оценят все, 
кто любит уединенность, хочет побыть вдали 
от шумных городов, будничной суеты и кто 
стремится активно провести время, увидеть 
о. Валаам и Ладожские шхеры.

Отметим, что 20 из 80 карельских туристи-
ческих проектов, которые в 2022 году полу-
чили субсидии по нацпроекту, реализуются на 
территории Приладожья.



10  КАРЕЛИЯ  N№ 27 (3159) 13 июля 2023 года   ЧЕТВЕРГКультура

Премьерный показ балета 
«Спящая красавица» прошел 

в Музыкальном театре Карелии
Билеты на июльские спектакли все распроданы. 
Новый театральный сезон начнется в сентябре

Музыкальный театр Карелии завершает 
сезон премьерой балета Чайковского «Спя-
щая красавица». Над постановкой работа-
ли главный балетмейстер театра Кирилл 
Симонов, художник-постановщик Альона 
Пикалова и художник по костюмам Татьяна 
Ногинова, музыкальный руководитель и 
дирижер спектакля – главный дирижер 
театра Михаил Синькевич. На премьерные 
показы в июле билеты были распроданы 
за месяц.

«Это такая машина времени: только что 
ты ехал на электросамокате на спектакль – и 
вот ты уже не ты, а зритель какого-нибудь 
XVIII века, сидишь себе в кринолине, поправ-
ляешь фижмы и смотришь из позолоченной 
ложи на роскошь декораций, эрмитажный 
декор, панорамы в стиле версальской серии 
Александра Бенуа, а перед тобой танцуют 
не похожие на здешних артисты в роскошных 
костюмах – очень красиво и церемонно, как 
их учил даже не Мариус Петипа, заявленный 
в программке, а до-Петипа. И этого всего 
роскошного и церемонного очень много: и 
в цвете, и в музыке, и в пластике. И есть 
переходы из одного века в другой (Аврора 
спала 100 лет как-никак). Художник как раз 
специализируется на таких то ли стилизациях, 
то ли реконструкциях. Эффект впечатляю-
щий. Спасибо», – поделилась впечатлениями 

журналист «Республики», театральный критик 
Анна Гриневич.

Как отмечают в театре, лауреаты премии 
«Золотая маска» художник-постановщик 
Альона Пикалова и художник по костюмам 
Татьяна Ногинова, которая создала для этого 
балета 150 костюмов, решают спектакль в 
духе придворного театра XVII–XVIII веков: 
золотое кружево декораций, замок, дворец 
принцессы Авроры, роскошь нарядов королев-
ского двора, пышность барокко и изящество 
рококо. Альона Пикалова в декорациях к спек-
таклю развивает тему встречи двух культур 
– XVII и XVIII веков. Действие спектакля 
разворачивается в небольшом пространстве 
европейского придворного театра.

В Театре кукол Карелии рассказали 
о премьерах спектаклей нового сезона

Театр Кукол завершил сезон 2021/22 года 
и готовится встретить зрителей в сентябре 

Предъюбилейный, 89-й, сезон откро-
ется 2 сентября 2023 года премьерным 
спектаклем «Буратино» (6+). Инсценировка 
и постановка – Людмила Федорова. Худож-
ник-постановщик – Андрей Запорожский. 
Композитор – Наталья Высоких. Видеограф 
– Елизавета Хломова. Об этом сообщает 
паблик театра в соцсети.

«Сезон 2023/24 года можно будет сме-
ло назвать пушкинским: в августе труппа 
Театра кукол Карелии с режиссером Яной 
Туминой приступает к работе над спектаклем 
по «Сказке о царе Салтане» (12+). Премье-
ра состоится в ноябре 2023 года, а в январе 
начнется работа над пушкинской «Пиковой 
дамой» (16+) с режиссером Виктором Плот-
никовым», – говорится в сообщении театра.

В марте запланирован детский спектакль 
в постановке автора «Сказки о последнем 
добром драконе» (6+) Екатерины Ложки-
ной, а под занавес сезона автор «Ревизора» 
(16+) Игорь Казаков выпустит спектакль для 
взрослых зрителей по русским водевилям.

В течение сезона Театр кукол Карелии 
выпустил три новых спектакля – «Жили-были 
дед да баба» (0+) по русским сказкам «Коло-

бок» и «Кот, петух и лиса», «Большой мир 
маленькой Таффи» (0+) по сказкам Редьярда 
Киплинга «Как было написано первое письмо» 
и «История про тегумайские табу» и «Бура-
тино» (6+) по сказке А. Н. Толстого «Золотой 
ключик, или Приключения Буратино». Все 
спектакли поставлены по проекту «Культура 
малой Родины. Театр – детям».

Театр кукол Карелии побывал в Барна-
уле и Великом Новгороде с гастролями в 
рамках программы «Большие гастроли для 
детей и молодежи» и показал в каждом горо-
де по четыре спектакля, а также съездил в 
Олонец со спектаклем «Гуси-лебеди» Петра 
Васильева.

Этнопарк «Сампо» открыли 
на одноименной горе

На туристическом объекте обустроили лестницу 
и смотровую площадку

На горе Сампо отметили завершение работ по созданию первой очереди одноименного 
этнопарка, сообщает пресс-служба Минэкономразвития Карелии. На открытии выступил 
ансамбль «Кантеле».

«Звучало много поздравлений, а также слов признательности в адрес руководителей и 
создателей этнопарка «Гора Сампо», ведь за достаточно короткий срок им удалось создать 
полноценную точку притяжения, добавить красок популярному маршруту Марцводы – Гир-
вас – Кивач, – говорится в сообщении министерства.

О событии также написал фотограф Игорь Подгорный на личных страницах в социальных 
сетях. На объекте обустроили новую лестницу и смотровую площадку с ограждениями. Кроме 
этого, на горе установили скамейки, качели, информационные стенды и фигуры героев эпоса.

Напомним, что вход на туристический объект стал платным, с тех пор как его обустрой-
ством занялась частная компания. Первый этап строительства начали в октябре прошлого года.

Карельский мультфильм «Шорена» стал 
лауреатом всероссийского фестиваля-
конкурса анимации «Золотое перышко 

– Kuldaine sulgaine»
Мультфильм создан по мотивам работ Нино 

Чакветадзе. Музыка Владимира Малахова
Мультфильм «Шорена» стал лауреатом 

I степени в номинации «Живая история» 
на всероссийском фестивале-конкурсе 
анимации «Золотое перышко – Kuldaine 
sulgaine». Этот мультфильм создан юными 
карельскими мультипликаторами в арт-
студии «Домик света» в Эссойле.

«Мультфильм «Шорена» изначально был 
создан для дистанционного конкурса по про-
фессиональной профориентации в области 
анимационного творчества «Фейерверк талан-
тов». Мы успешно прошли два этапа этого кон-
курса – от создания сценария анимационного 
ролика до монтажа фильма – и заняли первое 
место. Мультфильм получился интересным, 
и мы попробовали поучаствовать в других 
конкурсах. Он стал победителем фестиваля 
любительских фильмов «Маленькое кино 
«Фильменок» в номинации «Анимационный 
фильм» в городе Омске. Мы его представили 
на 42-м анимационном форуме в госинституте 
кино и телевидения Санкт-Петербурга. Очень 
хороший результат показал мультфильм 
«Шорена» на международном открытом 
фестивале детской авторской анимации 

«Мульт-Горой» в Красноярске. Он получил 
диплом лауреата и специальный диплом «За 
сказочную и загадочную атмосферу в филь-
ме», – рассказал «Республике» руководитель 
арт-студии Олег Обносов.

Напомним, в основу сценария «Шорены», 
написанного Ярославой Ермолаевой, и рас-
кадровки, выполненной Викторией Ванды-
шевой, была взята картина Нино Чакветадзе 
про забытых плюшевых мишек в чемодане. 
Музыка Владимира Малахова.

Премьерный показ мультфильма прошел 
в Эссойле.

Выставка фотографий древнейших 
петроглифов Португалии 

открылась в Нацмузее
Экспозиция подготовлена совместно 

с Петрозаводским государственным университетом

На выставке «Древнейшие петрогли-
фы Европы» представлены фотографии 
древнейших в Европе палеолитических 
петроглифов долины Коа Северо-Восто-
ка Португалии. Автор снимков – Марио 
Рейс, известный португальский исследо-
ватель первобытного искусства. Его работы 
демонстрируют результаты разработки 
методики фотофиксации почти невидимых 
глазу наскальных гравировок, которые 
были созданы в эпоху верхнего палеолита 
– от 30 000 до 10 000 лет до нашей эры.

Петроглифы долины Коа, расположен-
ные недалеко от границы с Испанией, были 
открыты в 1992 году, а уже в 1998 году вклю-
чены в Список объектов всемирного насле-
дия ЮНЕСКО. В настоящее время в долине 
Коа на протяжении 17 километров известно 
96 пунктов с более чем 1300 гравированными 
скалами (обычно вертикальными) и почти 
14 тысячами изображенными на них мотивами.

На базе петроглифов долины Коа соз-
дан второй по величине музей искусства 
и археологии Португалии. В силу того что 
изображения в основном выгравированы на 
вертикальных плоскостях, время естествен-
ного освещения их ограничено, что делает 
использование искусственного освещения 
часто лучшим способом наблюдения и доку-
ментирования петроглифов.

Кроме красочных фотографий, на выстав-
ке посетители могут познакомиться с некото-
рыми методами исследования петроглифов, 
попробовать «прочитать» древнейшие рисун-
ки Европы и сравнить их с петроглифами 
Карелии.

Проректор по воспитательной и социаль-
ной работе Петрозаводского государствен-
ного университета Василий Катаров в своем 
выступлении обратил внимание, что на основе 
книги могут быть разработаны современ-
ные, интересные для молодежи форматы 
знакомства с древнейшими наскальными 
изображениями.

Археолог Александр Жульников побла-
годарил Национальный музей Республики 
Карелия за то, что приняли в своих стенах 
выставку «Древнейшие петроглифы Европы».

Артем Лисков, куратор выставки, научный 
сотрудник Национального музея Карелии, 
отметил, что эта выставка больше для оди-
ночного посетителя, который уже познако-
мился с постоянной экспозицией и придет 
на выставку просто отдохнуть и насладиться 
красивыми фотографиями.

«Выставка рассчитана также во многом 
и на подрастающее поколение. В контексте 
наших «молодых» петроглифов будет интерес-
но узнать о том, что было раньше», – сказал 
Артем Лисков.

В завершение мероприятия выступила 
Марина Успенская, старший преподаватель 
Православного Святотихоновского гумани-
тарного университета, член Эстонского обще-
ства доисторического искусства, подробно 
рассказала о работах, представленных на 
выставке, и провела на ней первую экскурсию.

Выставка будет работать до 24 сентября.
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Более полутора тысяч жителей республики 
обратились в больницу из-за клещей 

с начала сезона
Еженедельный мониторинг за клещевыми инфекциям 

ведется с 1 марта
В этом году в карельские больницы с присасыванием клещей обратились 

1 646 человек, сообщает Роспотребнадзор Карелии. За прошедшую неделю с жало-
бами на укусы обратились 98 человек, из них детей – 23. Единственный район, где не 
обращались по этому поводу, – Лоухский.

С начала эпидсезона в Карелии лабораторно подтверждено 6 случаев клещевого бор-
релиоза, 8 случаев клещевого вирусного энцефалита. Профилактику против инфекции 
получили 13 084 человек.

Минздрав Карелии призвал отказаться от алкоголя 
и «Детского шампанского», после чего перейти на чай
Специалисты объяснили, как уберечь детей от алкоголизма: медики 

предлагают родителям начать с себя
Минздрав Карелии опубликовал три 

правила, которые помогут избежать зави-
симости у детей в будущем. Во-первых, 
не следует проводить застолья со спирт-
ным на глазах у детей. Во-вторых, не нужно 
покупать «Детское шампанское» и прочие 
подобные напитки. В-третьих, необходимо 
показать на своем примере, что «для друже-
ского общения достаточно вкусной еды и чая 
или кофе, что радоваться и чувствовать себя 
открыто можно без алкоголя». В министерстве 
пояснили, что дети подражают взрослым в 
том числе в ритуалах с алкоголем.

«Жизнь устроена так, что молодое поко-
ление наследует традиции и обычаи старшего 
поколения. Это правило не обходит стороной 
и алкогольные ритуалы – формирование соб-
ственных алкогольных установок происходит 
у людей в подростковом возрасте, и обычно 
эти установки отражают опыт семьи подрост-
ка», – заявили в министерстве.

Так, в возрасте 6-7 лет дети становятся 
наблюдателями застолий. От родителей они 
перенимают установки: повод для употре-

бления, представление о вкусовых каче-
ствах алкоголя, изменения в поведении и 
внешнем виде в состоянии опьянения. К 
9-11 годам у детей проявляется включенность 
в алкогольные ритуалы. Появляется оценочное 
восприятие пьяных взрослых, в результате 
личных проб дети получают информацию 
об изменениях в собственном состоянии. К 
12 годам дети получают всю основную инфор-
мацию об алкогольных ритуалах в семье.

Как сообщает Минздрав, если ребенок 
вырос в семье, где не было пьянства, зна-
комство с алкоголем происходит примерно 
в возрасте от 14 до 16 лет. Если в семье зло-
употребляют алкоголем, то дети знакомятся 
со спиртным в более раннем возрасте, от 
10 до 14 лет.

«Есть множество способов проводить 
время весело и приятно, не используя алко-
гольные напитки. И задача родителя – не про-
сто рассказать об этом, а внести в семейную 
традицию такие способы, чтобы ребенок мог 
усвоить более здоровые обычаи», – считают 
в Минздраве.

215 человек погибли с начала года 
от внешних причин

Об этом написал министр здравоохранения Михаил Охлопков 
на своей странице в социальной сети 

«Травмы, отравления, утопления и неко-
торые другие последствия воздействия 
внешних причин вносят существенный 
негативный вклад в структуру смертности 
населения Карелии. Задумайтесь над этой 
цифрой: 215 человек погибли с начала года.

Недавно произошел такой случай. В Боль-
ницу скорой медицинской помощи поступил 
мужчина 52 лет, который упал с велосипеда 
в канаву. Состояние было тяжелым, он жало-
вался на слабость и отсутствие движений в 
конечностях, головные боли, тошноту.

Опасения врачей при первом осмотре 
подтвердились. У мужчины оказалась тяже-
лая контузия спинного мозга, гематомиелия, 
тетраплегия. Гематомиелия – это внутреннее 
кровотечение, при котором кровь пропиты-
вает вещество спинного мозга или скапли-
вается в виде гематомы. Тетраплегия – это 
полный или частичный паралич верхних и 
нижних конечностей.

11 дней пациент провел в палате ИТАР, 
врачи боролись за его жизнь, но, к сожа-
лению, мужчина скончался. И это не один 
такой пациент. В мае погиб еще один вело-
сипедист. Оба передвигались на велосипедах 
без необходимой защиты важных частей 
тела.

Будьте аккуратнее в быту, соблюдайте 
правила дорожного движения, используйте 
средства защиты на воде и при катании на 
велосипедах, самокатах и подобной техни-
ке», – советует Михаил Охлопков. 

Активисты «Добродела» выиграли грант на льготную 
кастрацию и стерилизацию кошек и собак
Жители республики и их животные получат помощь 

на 5 млн рублей. Программа уже началась, чтобы получить льготу, 
необходимо зайти на сайт организации и заполнить заявку

Общественная организация «Добродел» 
стала победителем конкурса Фонда прези-
дентских грантов. Активисты занимаются 
защитой животных.

Зооволонтеры завершили стерилизацию 
780 кошек и собак. На новый год планируется 
обеспечить льготами еще 1 200 благополучателей. 
Это самый большой грант, который удавалось 
получить общественникам, жители республики 
и их животные получат помощь на 5 млн рублей. 
Программа уже началась, чтобы получить льготу, 
необходимо зайти на сайт и заполнить заявку.

«Работы впереди еще много, особенно в 
районах. Большой популярностью пользуют-
ся выездные мероприятия. На большей части 
республики наблюдается острая нехватка ква-
лифицированных ветеринаров. Например, в 
городе Беломорске с численностью населения 
более 70 тысяч человек просто нет ветерина-
ра, кто делает стерилизацию животных. А про 
поселки и деревни даже говорить не прихо-
дится. Поэтому мы очень заинтересованы в 
обращениях с отдаленных мест, всегда идем 
людям навстречу и со своей стороны делаем 
все, чтобы выезд состоялся. Наши врачи за 
несколько часов проводят 40 и более стерили-
заций. Такой масштаб работы всегда удивляет 
районы. А нам важно показать, что все воз-
можно», – отмечает Юлия Высоких, директор 
организации.

За пять лет активисты «Добродела» смогли 
выиграть 11 млн рублей на предоставление 

льготной стерилизации животных. Более трех 
тысяч жителей республики стали участниками 
этой программы.

«Только в этом году наши врачи побы-
вали в Сегеже, Беломорске, Кварцитном, 
Чалне, Заозерье, Деревянном, Кончезере, 
Шуе, Марциальных Водах, Спасской губе, 
Деревянке, Ладве, Ялгубе, Заозерье, Верхо-
вье, Падозеро. Наши волонтеры уверены, что 
своевременная стерилизация животных, их 
чипирование – единственный гуманный спо-
соб сокращения бездомности собак и кошек. 
И с точки зрения финансов это намного 
выгоднее, чем городские отловы. Успех во 
многом зависит и от осознанности людей. За 
эти годы «Добродел» создал фонд инвентаря, 
необходимый для отлова и содержания без-
домных животных, есть несколько котоло-
вок, собаколовок, клеток, и все это жители 
республики берут на время бесплатно. Вы 
даже не представляете, насколько часто к 
нам обращаются с просьбой дать инвентарь в 
пользование. Его все время не хватает, наши 
котоловки путешествуют по всем городам и 
селам», – уточнила Юлия Высоких.

Активисты создали сайт, где собрана вся 
необходимая информация для тех, кто поте-
рял питомца, кто нашел собаку или кошку на 
улице, а также для тех, кто пристраивает без-
домных животных в семьи. На портале можно 
найти список всех действующих ветеринаров 
с номерами телефонов.

В Петрозаводске за год выявлено 
300 брошенных или разобранных автомобилей

Реестр машин опубликован на сайте мэрии города
Более 300 брошенных машин выявили 

муниципальные инспекторы в Петроза-
водске с 2022 года. 104 из них признаны 
специальной городской комиссией бро-
шенными или разукомплектованными. 
Об этом сообщила председатель комитета 
жилищно-коммунального хозяйства города 
Юлия Мизинкова на открытой планерке 
в мэрии Петрозаводска.

Специалист рассказала о механизме рабо-
ты с брошенной техникой в городе. Новые 
положения были включены в Правила бла-
гоустройства столицы Карелии в 2022 году.

«В городе создана специальная комиссия, 
которая может признать транспортное сред-
ство брошенным или разукомплектованным. 
Собственнику направляется уведомление 
о том, что машину надо убрать в течение 
30 суток. Если собственник не установлен, 
то уведомление размещается непосредствен-
но на транспортном средстве. В случае если 
меры не приняты, администрация города 
обращается в суд о принятии транспортного 
средства в муниципальную собственность», 
– пояснила порядок работы с брошенными 
машинами Юлия Мизинкова.

Юлия Мизинкова сообщила, что на комис-
сии уже рассмотрены материалы в отноше-

нии 106 брошенных транспортных средств. 
104 признаны брошенными. Реестр машин 
размещен на сайте мэрии города с указани-
ем места их нахождения. 32 машины убра-
ны добровольно на стадии уведомлений, 
10 машин нашли собственников. По 26 транс-
портным средствам поданы иски в суд о при-
знании их бесхозными.

Информация о транспортных средствах, 
в отношении которых приняты решения о 
признании их брошенными и (или) раз-
укомплектованными, внесена в реестр, 
который размещен на официальном сайте 
администрации.

Более 10 тонн гречки собрали волонтеры 
для собак из приютов

Зооактивисты зарегистрировали товарный знак «Гречка 
от Деда Мороза», поэтому в 2024 году акция станет еще 

мощнее и охватит всех, кто обратится за помощью
В Карелии завершился проект «Гречка 

от Деда Мороза» при поддержке фонда Вла-
димира Потанина. Целью этого года стало 
собрать 10 тонн помощи, которую зоово-
лонтеры успешно достигли. Всего собрано 
10 134 кг помощи, которую передали для 
1 600 животных из 12 приютов и 3 кураторов, 
причем один приют находится в Костроме, 
а второй – в Краснодарском крае.

«Уроки добра в школах и детских садах 
вели 5 волонтеров, причем в университетском 
лицее и школе № 38 волонтерам стали старше-
классники. Также в этом году несколько акций 
провели студенты и преподаватели институ-
та педагогики и психологии ПетрГУ при под-
держке офиса студенческого проектирования 
PRO.Ум. Десять Дедов Морозов и Снегурочек 
Карелии присоединились к акции, записывали 
видео, развозили гречку по приютам. В этом 
году был создан отдельный сайт акции, где 
руководители и волонтеры приютов, кураторы 
оставляли заявки, а те, кто хотел помочь, мог-
ли выбрать – помочь денежными средствами 
или организацией сбора помощи», – рассказала 
«Республике» руководитель проекта, победи-
тель конкурса «Практики личной филантропии 
и альтруизма», соучредитель благотворитель-
ного фонда «Рекс».

Продолжением этого проекта станет проект 
Анастасии Быковой при поддержке «Росмо-
лодежь. Гранты» об установке стационарных 
инфотумб «Помогаем детям помогать живот-
ным» в детских садах и школах. Теперь школь-
ники, учителя, родители смогут на постоянной 
основе поддерживать приюты.

«Поддержка гранта позволила нам сделать 
акцию масштабнее, образовательные курсы 
для победителей показали, как можно нала-

дить коммуникации с приютами. Мы смогли 
показать людям, что большие дела начинаются 
с маленькой помощи. Благодарим каждого, кто 
стал частью проекта: педагогов – за организа-
цию уроков добра и сборов, родителей и детей 
– за участие в акции, всех, кто рассказывал об 
акции на своих ресурсах, кто приносил корма, 
гречку, переводил средства. Благодарим руко-
водителей и волонтеров приютов за доверие к 
нам, что подали заявки и позволили им помочь. 
Сейчас сдаем отчетность, с августа снова начи-
наем собирать и передавать помощь, мы идем к 
своей цели стать сильным ресурсным центром 
для всех, кто помогает животным», – уточнила 
Анастасия Быкова.

Также для защиты и продвижения бренда, 
выхода на новые площадки для привлечения 
средств зооактивисты зарегистрировали товар-
ный знак «Гречка от Деда Мороза», поэтому в 
2024 году акция станет еще больше, мощнее и 
охватит всех, кто обратится за помощью.

Напомним, акция началась в 2018 году с 
инициативы Александры Суховой, в 2020 году 
с открытием фонда «Рекс» она стала частью 
благотворительной программы помощи при-
ютам «Временно бездомные».
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Минприроды рассказало о древних дубах Валаама
В министерстве сообщили о возрасте самых старых дубов, 

растущих на острове Валаам
На Валааме растут около 790 дубов в возрасте свыше 100 лет и до 30 – 40 молодых 

дубов, большинство из которых появилось естественным путем. Об этом информи-
рует Минприроды Карелии.

В министерстве заявили, что дуб для Карелии является редким деревом, которое рас-
пространяется обычно с помощью искусственных посадок.

Также на Валааме есть дубы, возраст которых достигает около 250 лет.
«Наиболее старые валаамские дубы (им сейчас около 250 лет) растут аллеей вдоль 

дороги, ведущей от причала Монастырской бухты к Зимней гостинице. Всего в аллее 
12 дубов, но половина из них имеет возраст около 120 лет и была посажена, по-видимому, 
взамен выпавших», – сообщили в Минприроды.

Зона отдыха со спортивной площадкой появилась 
в поселке Пуйккола

В Сортавальском районе организуют место для отдыха
Завершился первый этап проекта по 

обустройству зоны отдыха с установкой 
спортивной площадки в поселке Пуйккола. 
Об этом информирует паблик Сортаваль-
ского района со ссылкой на администрацию 
Кааламского сельского поселения.

Сообщается, что работы ведутся в рамках 
мероприятий по благоустройству сельских 
территорий государственной программы 
Российской Федерации «Комплексное раз-
витие сельских территорий» и госпрограммы 
Республики Карелия «Развитие агропромыш-
ленного и рыбохозяйственного комплексов».

Спортзал отремонтируют в школе Хелюля 
к концу лета

Работы идут по федеральному проекту
В школе № 7 поселка Хелюля продолжается капремонт спортивного зала. Ход работ 

оценил глава администрации Сортавальского района Леонид Гулевич.
На капремонт по федеральному проекту «Успех каждого ребенка» выделили более 

4 млн рублей. Работы планируют завершить до конца лета. Также в спортзале заменят 
оборудование.

Ранее в школе заменили окна и двери. Сейчас, помимо спортзала, идет ремонт тренер-
ской, раздевалки и душевой.

Власти Лахденпохского района ищут хозяев 
деревянных развалин

Местные власти просят хозяев объектов заявить о себе
Администрация Лахденпохского райо-

на разыскивает хозяев объектов некапи-
тального строительства, расположенных 
в Лахденпохье на улице Садовой (пере-
ход к улице Фанерной, 50 лет Октября). 
Сообщается, что постройки расположены 
вдоль бывшей железной дороги. Об этом 
информирует паблик местной власти.

Хозяев сооружений ищут с целью опре-
деления права собственности на данные объ-
екты. Их просят предоставить документы, 
подтверждающие право собственности.

Ремонт дороги к национальному парку 
«Калевальский» завершат в сентябре

Объект готов на 40 процентов
Ремонт 12-километрового участка 

автодороги «Кола» – Калевала – Лонка 
завершится до конца сентября этого 
года, сообщается на официальном сайте 
правительства республики. Сейчас дорож-
ники сделали объект на 40%. Подрядчик 
завершил фрезерование старого покрытия 
и укладку труб. Ведутся работы по обу-
стройству основания и выравнивающего 
слоя, а также покрытия из асфальтобетона. 
Кроме этого, дорожники укрепляют кюветы 
и формируют обочины.

«Кола» – Калевала – Лонка включена в 
опорную сеть автомобильных дорог Россий-
ской Федерации на территории Республики 
Карелия. Автодорога соединяет Калевальский 

район с федеральной трассой Р-21. Также 
она обеспечивает подъезд к национальному 
парку «Калевальский», где сохранены боль-
шие массивы естественных лесов, богатая 
флора и фауна», – говорится в сообщении.

Фестиваль первобытных искусств прошел 
в Беломорске

Мероприятие состоялось в павильоне с беломорскими 
петроглифами

В воскресенье, 2 июля, в павильоне с беломорскими петроглифами «Бесовы следки» 
прошел фестиваль первобытных искусств. Об этом информирует Республиканский 
центр по государственной охране объектов культурного наследия.

Сообщается, что посетители смогли пообщаться с шаманом, под звуки бубна поучаство-
вать в разных мастер-классах и посмотреть театрализованное представление под названием 
«Дорога к солнцу» ландшафтно-событийного театра «Театр притчи» из Москвы. Специ-
алисты Центра по госохране объектов культурного наследия организовали для гостей 
фестиваля мастер-класс.

Ослиная ферма появилась 
в Лахденпохском районе

Сейчас там содержат 20 взрослых ослов и 4 детенышей
Недавно в поселке Ханканмяки Лахденпохского района открыли ослиную ферму, 

сообщили в пресс-службе Управления земельными ресурсами республики.
Владелец фермы рассказал, что идея проекта принадлежит его супруге. Она придумала 

завести ослов еще в 2019 году и развивать агротуризм в поселке.
Семья обратилась в Минимущество Карелии за оформлением участка, который подошел 

бы по географическому местоположению. После прохождения всех согласований участок 
перевели из запаса в земли сельскохозяйственного назначения и обустроили на нем ферму.
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19 специалистов по социальной работе окончили 
онлайн-курсы жестового языка

Обучение проходило в течение трех месяцев

Курсы жестового языка. Фото предоставила Оксана Полякова

Завершился курс обучения русскому 
жестовому языку для специалистов Ком-
плексного центра социального обслужива-
ния населения Карелии. Об этом сообщает 
пресс-служба Ресурсного центра Карелии.

На протяжении трех месяцев 19 специ-
алистов еженедельно встречались с про-
фессиональным переводчиком и носителем 
языка в онлайн-формате. Участники учили 
буквы пальцевой азбуки, базовые жесты и 
несложные предложения. Учебная группа 
сформирована из психологов, логопедов, 
дефектологов и специалистов по социальной 
работе, которые помогают детям и взрослым 
в разных районах Карелии.

«Темы, предлагаемые в курсе, основаны 
на запросах от специалистов, которые мы 
получили при формировании группы. Мы 
старались учесть их пожелания и сделать 
курс не только полезным, но и интересным», 
– поделилась куратор курсов – начальник 
отдела по развитию форм работы с пожилы-
ми гражданами, ветеранами и инвалидами 
Оксана Полякова.

Отметим, что с соцработниками занимал-
ся и носитель жестового языка, преподаватель 
курсов жестового языка проекта «Почувствуй 
ритм» Егор Портнов.

Все участники получили сертификат 
слушателя курсов.

Новое камнеобрабатывающее предприятие 
открыли в Лоухском районе

Проект поддержала Корпорация развития Карелии
В Лоухском районе появилось предпри-

ятие, занимающееся обработкой гранато-
вого амфиболита, который в России добы-
вают только на территории республики, 
сообщает Минэкономразвития Карелии. 
Компания ООО «Приполярный» реализо-
вала проект при поддержке Корпорации 
развития Карелии и получила статус рези-
дента Арктической зоны.

«В ассортименте ООО «Приполярный» 
представлены плиты для мощения, брусчатка, 
облицовочная плитка и другие. Инвестор уже 
приступил к производственной деятельности, 
закупил оборудование и создал новые рабочие 
места», – говорится в сообщении.

Оборудование для реабилитации пациентов 
поступило в Сегежскую ЦРБ

Техника получена по федеральной программе, направленной 
на развитие медицинской реабилитации

В Сегежскую больницу в этом году посту-
пило 59 единиц оборудования из запланиро-
ванных 105. Это специальные технические 
средства – тренажеры, дефибрилляторы, 
виртуальные системы реабилитации – и 
мебель (прикроватные тумбочки, кровати) 
и другое. Об этом заявил глава Минздрава 
Карелии Михаил Охлопков.

«Уже поставлены в больницу: аппарат маг-
нитной стимуляции, система для реабилита-
ции пациентов с моторными дисфункциями, 
кровать для кинезотерапии, механические 
системы перемещения пациентов, мониторы 
дыхания, системы шин для верхних конеч-
ностей из термопластика, ультразвуковая 
система для физиотерапии, система глубо-
кой электромагнитной стимуляции тканей, 
система стабилографии и многое другое», 
– заявил Михаил Охлопков.

Министр сообщил, что в этом году, кроме 
Сегежской ЦРБ, идет оснащение реабили-
тационным оборудованием Госпиталя для 

ветеранов войн и городской поликлиники 
№ 2. Планируется приобрести 595 единиц.

Участок региональной трассы Петрозаводск – 
Суоярви заасфальтируют до конца месяца

Вдоль дороги подрядчик оборудует тротуары
Продолжается реконструкция регио-

нальной трассы Петрозаводск – Суоярви. 
О ходе работ сообщил глава республики 
на личных страницах в социальных сетях. 
Участок с 25-го по 33-й километр дорож-
ники заасфальтируют в течение месяца. 
Подрядчик «ПСК Строитель» выполнил 
уже 80% работ.

Параллельно укладке дороги подрядчик 
делает тротуары и пешеходные дорожки, уста-
навливает опоры освещения и остановки для 
общественного транспорта. Эту работу дела-
ют для удобства жителей дачных поселков 
вблизи трассы.

«Напомню, на этой дороге мы уже рекон-
струировали два моста через реки Сяпся и 

Кутижма. Третий, через реку Чална, сдаем 
в этом году. И приступаем к реконструкции 
четвертого – через Шую в Суоярвском рай-
оне (115-й километр). Подрядчик закупает 
материалы, завозит их на объект», – сообщил 
Артур Парфенчиков.

Подрядчик приступил к благоустройству дворов 
в Кондопоге

Работы финансируются за счет программы «Формирование 
современной городской среды»

Подрядчик приступил к благоустройству дворов 
в Кондопоге

В Кондопоге рабочие компании «Кон-
допожское ДРСУ» уже заасфальтировали 
дворовой проезд по улице Бумажников, 

4а – это первый объект благоустройства 
в городе бумажников этим летом.

Работы финансируются за счет програм-
мы «Формирование современной городской 
среды». Территории для благоустройства 
выбраны по итогам общественного обсуж-
дения и рейтингового голосования.

Заказчик работ – Кондопожское ММП 
ЖКХ, а подрядчик – ДРСУ.

Сейчас идут подготовительные работы 
по проспекту Калинина, 3. Заасфальтиро-
вать дворовой проезд здесь планируется 
с расширением до 6 метров и выездом на 
пр. Калинина.

Также на очереди дворовые территории 
по улиц Советов, 15 и Пролетарской, 24.

Памятную доску карельскому писателю 
Яакко Ругоеву открыли под Костомукшей
Табличку установили на месте, где был дом литератора

Памятную доску карельскому писателю Яакко Ругоеву открыли под Костомукше

В субботу, 1 июля, возле озера Шуояр-
ви под Костомукшей установили памят-
ную доску карельскому писателю Яакко 
Васильевичу Ругоеву. На церемонии при-
сутствовали представители администра-
ции городского округа, краеведы, а также 
сотрудники редакций районных газет.

«Сегодня мы отдаем дань памяти вели-
кому человеку, карельскому мыслителю 
XX века, который приложил немало усилий 
для становления культуры города», – сказал 
глава Костомукши Сергей Новгородов.

Табличку с годами жизни литератора 
установили рядом с местом, где он вырос, 
возле озера Шуоярви, здесь раньше распо-
лагался одноименный населенный пункт. 
В Великую Отечественную войну писатель 
состоял в партизанском отряде и сам сжег 

собственный дом, чтобы он не достался врагу. 
Сейчас от него осталась только каменная 
печь.

«Яакко Васильевич, когда вернулся 
в свой дом, сначала подмел полы, вытер 
стол, снял со стены фотографии родителей и 
сидел курил возле входа. Когда ему сказали, 
что пора уходить, он кинул папиросу в стог 
сена и ушел не оглядываясь», – рассказала 
местный краевед Татьяна Климова.

В апреле этого года исполнилось 105 
лет со дня рождения писателя. Ежегодно на 
месте, где был дом, поклонники творчества 
Яакко Ругоева собираются и читают его стихи 
и прозу. Литератор сыграл значительную роль 
в культурной жизни Костомукши: он был 
одним из основателей местной библиотеки 
и краеведческого музея.

Экологический субботник прошел на берегу озера 
в Калевальском районе

Участники собрали 45 мешков мусора
Экологический субботник по акции «Вода России» прошел на берегу озера Куйто 

в Калевальском районе. Об этом сообщили в местной администрации.
В уборке приняли участие работники муниципальных учреждений и жители райцентра. 

На берегу собрали 45 мешков мусора.
Напомним, ранее в Карелии стартовал проект «Чистая Арктика». Первый субботник 

прошел в Беломорском районе.
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Студенты петрозаводского техникума станут 
дизайнерами зала ожидания нового автовокзала

Над проектами работали две команды
Дизайнерами зала ожидания отремонти-

рованного автовокзала в Петрозаводске ста-
нут студенты техникума городского хозяй-
ства. Об этом в соцсети написал министр 
строительства, ЖКХ и энергетики Карелии 
Виктор Россыпнов.

Над дизайн-проектами работали две 
группы, каждая в составе студента-третье-
курсника и преподавателя. Арина Богачева и 
ее куратор Светлана Валуйская предложили 
проект с имитацией природного ландшафта. 
Кирилл Поздняков под руководством Евгения 
Коршакова разработал вариант оформления 
трех залов в едином стиле.

Привлечь студентов архитектурного 
отделения предложила компания-подрядчик. 
Какой из проектов будут использовать, решат 
дирекция по строительству и исполнитель 
работ – подрядчик «ФОРТО Инвест». Виктор 
Россыпнов вручил директору и педагогам 
техникума благодарственные письма.

«Считаю это удачным опытом и благо-
дарю директора Петрозаводского техникума 
городского хозяйства Михаила Гордина за 

помощь в организации конкурса дизайн-про-
ектов, педагогов Евгения Коршакова и Свет-
лану Валуйскую за экспертную поддержку. 
Студентам Арине Богачевой и Кириллу Позд-
някову также передали благодарственные 
письма», – написал министр.

Подрядчик начал подготовку к строительству 
врачебной амбулатории в Соломеном

Объект возводят по программе модернизации первичного звена 
здравоохранения

В Соломенном началось строительство 
врачебной амбулатории, сообщил министр 
здравоохранения республики на личных 
страницах в социальных сетях. Сейчас под-
рядчик расчищает площадку от деревьев, 
после чего на объекте начнутся земляные 
работы.

Также глава регионального Минздрава 
рассказал о ходе строительства врачебной 
амбулатории в Чалне. На объекте началась 
внутренняя отделка помещений. Оба медуч-
реждения возводят по программе модерни-
зации первичного звена здравоохранения.

«Подрядчик с 2019 года построил уже 
21 ФАП и 2 амбулатории по карельскому 
дизайну из местных материалов. Претен-
зий к качеству ни у нас, ни у пациентов нет. 
Здания построены по типовым проектам, 
учитывающим особенности северного кли-

мата. Помещения и оснащение этих объектов 
соответствуют современным требованиям 
и нормам и успешно эксплуатируются», – 
написал Михаил Охлопков.

Медали за любовь и верность вручили 
супружеским парам в столице Карелии 

Церемония прошла в ЗАГСе возле Онежской набережной
Во дворце бракосочетания в Петроза-

водске прошла торжественная церемония 
вручения медалей «За любовь и верность» 
в честь дня Петра и Февронии.

 «Россия испокон веков всегда держалась 
на сильных счастливых семьях, таких как 
ваши. Хочу пожелать вам крепкого семей-
ного тыла, чтобы ваши близкие были всегда 

с вами. За вами будущее, передавайте все 
свои семейные традиции», – рассказала 
исполняющая обязанности главы города 
Инна Колыхматова.

Медали получили 10 супружеских пар. 
На празднике выступили молодые артисты, 
под марш Мендельсона награжденные снова 
станцевали свадебный вальс.

Новый асфальт уложили на дороге 
до Птицефабрики

Подрядчик завершил основные работы по ремонту участка
Новый асфальт уложили от Вознесенского шоссе до Птицефабрики. Об этом сообщила 

временно исполняющая обязанности главы Петрозаводска Инна Колыхматова после 
рабочей поездки в район.

Инна Колыхматова оценила ход ремонта участка, который обновляют по нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги». Новый асфальт уже уложен, подрядчику осталось 
доделать обочины и газоны. Работы завершат в этом году.

Вместе с Инной Колыхматовой с местными жителями встретилась депутат Петросовета 
Екатерина Реутова. Горожане положительно оценили реализацию транспортной реформы, 
по которой на маршрут № 5 вышли новые автобусы по регулируемому тарифу. Как отме-
тила Инна Колыхматова, далее на Птицефабрике могут отремонтировать примыкающие 
второстепенные дороги к остановке и подъезд к школе.

Напомним, в этом году в Петрозаводске отремонтируют более 50 дорог и тротуаров.

Пешеходный мост отремонтировали на Зареке
Работу выполнили специалисты «Службы заказчика»

Пешеходный мост через реку Лососинку 
вблизи отеля «Карелия» отремонтировали 
после обращения жителей Зареки, сообщает 
пресс-служба Петросовета. На переправе были 

частично сломаны доски, пользоваться ей 
было небезопасно. Специалисты мобильной 
бригады МКУ «Служба заказчика» выехали 
на место и заменили сломанные мостки.

Призовые места на престижном конкурсе заняли 
юные музыканты из столицы Карелии

В конкурсе «Молодые дарования России» участвовали более 
1 000 исполнителей в возрасте от 13 до 19 лет

Юные петрозаводчане достойно выступили на конкурсе «Молодые дарования России». 
Второе место в номинации «Народные и национальные инструменты» занял домрист 
Павел Касяник. К выступлению его подготовили преподаватели Детской музыкальной 
школы № 1 им. Г. Синисало Надежда Заиграева и Владислава Дрязгова.

Ученица народного отделения Детской хоровой школы Анастасия Соловьева также 
заняла на конкурсе второе место. С исполнительницей работали преподаватель Людмила 
Лобанова и концертмейстеры Анастасия Бушмакина и Лариса Левицкая.

Юные петрозаводчане достойно выступили на конкурсе «Молодые дарования России». 
Другой воспитанник Детской музыкальной школы №1 им. Г. Синисало Марат Дидин стал 
лауреатом второй степени в номинации «оркестровые духовые и ударные инструменты». К 
выступлению его подготовили преподаватель Дарья Орлова и концертмейстер Александра 
Коршунова.

Конкурс «Молодые дарования России» учрежден Министерством культуры РФ. Ежегодно 
в нем участвуют молодые люди в возрасте от 13 до 19 лет, достигшие высоких результатов в 
сферах культуры и искусств. В этом году конкурс проводился в три тура. В нем участвовали 
более 1 000 юных музыкантов из 70 регионов страны.

Фото: пресс-служба мэрии Петрозаводска
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Волонтеры поздравили семейную пару 
из Петрозаводска с Днем семьи, любви и верности
Руководитель волонтерского центра «Единой России» Артем Валюк 

и молодогвардейцы навестили супругов Ларису Дмитриевну 
и Сергея Николаевича

Лариса Матюшева и Сергей Егоров вме-
сте уже почти 40 лет. Сергей Николаевич 
22 года проработал в Беломорско-Онежском 
пароходстве, сначала механиком, потом 
главным механиком. И еще почти столько 
же трудился инженером в одной из крупных 
организаций города. Лариса Дмитриевна 
работала тренером по фигурному катанию, 
а потом занялась предпринимательством.

Супруги рассказали гостям, как позна-
комились, поженились. На следующий день 
после того, как расписались в ЗАГСе, Сергей 
Николаевич отправился в загранплавание. И 
потом за следующие два десятка лет, пока 
глава семьи работал в БОПе, было еще немало 
таких вынужденных разлук. Но настоящие 
чувства не боятся расстояний: любовь и вер-
ность Лариса Дмитриевна и Сергей Никола-
евич пронесли через всю жизнь.

«Мы с волонтерами «Молодой гвардии 
Единой России» были очень рады навестить и 
поздравить с праздником эту замечательную, 
добрую, мудрую семейную пару. Волонтер-
ский центр партии очень благодарен Сергею 
Николаевичу за неоценимую помощь, которую 
он оказывает нам в доставке гуманитарных 
грузов бойцам СВО и жителям новых россий-

ских регионов. Вместе с сыном Дмитрием он 
неоднократно лично отвозил грузы на своем 
автомобиле в район спецоперации. Большое 
спасибо Сергею Николаевичу за неравноду-
шие, а Ларисе Дмитриевне – за понимание 
и поддержку», – сказал руководитель регио-
нального волонтерского центра «Единой 
России» Артем Валюк.

Гости вручили супругам памятные подар-
ки, пожелали здоровья и еще многих лет 
счастливой совместной жизни

Началась регистрация на лыжероллерный спринт 
в День физкультурника

В этом году День физкультурника посвятят 100-летию 
Минспорта России

Стартовала регистрация на лыжерол-
лерный спринт, который состоится в День 
физкультурника в Петрозаводске. Подроб-
ности сообщили в группе Дирекции спорта 
в соцсети.

Гонка пройдет 12 августа на Онежской 
набережной карельской столицы. Спринт 
станет главным событием празднования Дня 
физкультурника в городе. Участники гонки 
будут соревноваться свободным стилем и пре-
одолеют дистанцию в 180 метров. Возрастные 
группы участников спринта: 2010–2011 (допуск 
2012), 2008-2009, 2006-2007, 2005 и старше.

Ремонт моста через Лососинку на улице Мерецкова 
планируют начать следующей зимой

Сейчас проектная документация на реконструкцию проходит 
госэкспертизу

В Петрозаводске планируют отремон-
тировать мост через реку Лососинку на 
улице Маршала Мерецкова. Об этом сооб-
щил глава Карелии Артур Парфенчиков во 
время посещения стройплощадки моста 
на Антикайнена.

«Мы уже думаем о следующем объек-
те – это мост через Мерецкова. Там тоже 
нужно будет готовиться и обустраивать 
строительную территорию вокруг него. Но 
по-другому стройки не происходят. Сейчас у 
нас проект по мосту на Мерецкова выходит 
из экспертизы. Я думаю, к зиме мы начнем 

строительство и закроем мост», – сообщил 
глава республики.

Глава Карелии отметил, что сначала пред-
стоит запустить техническое движение по 
переправе на Антикайнена и лишь после этого 
заняться реконструкцией моста на Мерец-
кова. Это необходимо, чтобы не допустить 
в городе транспортного коллапса в час пик.

Напомним, что мост через реку Неглинку 
на улице Антикайнена в Петрозаводске после 
завершения ремонта станет четырехполос-
ным. Сейчас реконструкция моста идет с 
опережением графика на три недели.

Юбилей Державина отметят чтением стихов 
в Губернаторском саду

Праздник начнется с возложения цветок к памятнику поэта 
и государственного деятеля

280-летие со дня рождения первого Олонецкого губернатора Гавриила Державина 
отметят в Петрозаводске чтениями стихов, сообщает администрация города.

Праздник начнется в 11.00 14 июля в Губернаторском парке с возложения цветов к 
памятнику поэта, после чего пройдут открытые чтения его произведений. Организатором 
мероприятия выступает общество татарской культуры «Чулпан» при поддержке прави-
тельства Татарстана.

Глава Карелии рассказал о планах 
по развитию Зареки

Власти хотят обновить район при помощи частных инвесторов
Глава Карелии опубликовал видеообра-

щение на личных страницах в социальных 
сетях, в котором рассказал о планах по раз-
витию района Зарека в Петрозаводске. 
Власти республики собираются обновить 
район по программе комплексного разви-
тия территорий.

Артур Парфенчиков отметил, что если 
аварийный дом попадет под частное расселе-
ние, то его жильцы получат новые квартиры 
в родном районе.

«Осуществляем наши планы по ком-
плексному развитию территорий. Это позво-
ляет сегодня не только построить новый 

район с качественными домами, но и за 
счет бизнеса ускорить решение вопросов 
по расселению аварийного жилья, которо-
го на Зареке очень много. Мы надеемся, 
что с помощью наших частных инвесторов 
мы сможем это сделать гораздо раньше», 
– отметил глава республики.

Также глава региона рассказал о планах 
построить на Зареке детский сад на 200 мест.

«Очень много планов: видели и старые 
сараи и гаражи здесь, целый план у нас по 
наведению порядка. Наша задача – чтобы 
Зарека стала совершенно другой», – поды-
тожил Артур Парфенчиков.

Скульптуру «Влюбленные сердца» открыли возле 
Дворца бракосочетания

Красную ленточку обрезали супруги Сергины, 
которые прожили вместе 67 лет

В день Петра и Февронии на петроза-
водской набережной вблизи дворца бра-
косочетания открыли скульптуру «Влю-
бленные сердца». Автором арт-объекта 
выступил карельский скульптор Алек-
сандр Ким, изготовил его мастер Сергей 
Семенов. Церемония открытия прошла 
сразу после награждения супружеских 
пар медалями «За любовь и верность». 

Два сердца, граненое и шлифованное, 
символизируют мужчину и женщину. 
Постамент украшен символами празд-
ника – ромашками.

Открыли новый арт-объект Валентина 
и Леонид Сергины, которые недавно отме-
тили 67-летие совместной жизни. Супру-
ги воспитали 3 детей, имеют 11 внуков и 
15 правнуков.
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Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

В Петрозаводске в третий раз за шесть лет прошел 
международный фестиваль современной хореографии 
Nord Dance. На сцене Музыкального театра Карелии показа-
ли шесть спектаклей, представляющих современный этап 
существования этого искусства в нашей стране. Седьмой 
спектакль – балет «Ромео и Джульетта» театра «Балет Евге-
ния Панфилова» был показан в киноверсии. Все спектакли, 
заявленные в афише фестиваля, произвели на зрителей 
не слабое впечатление.

«ДОР» : четыре-три-два-один
Одно из самых сильных впечатлений было связано со спек-

таклем «ДОР» творческого объединения «Алиф» из Казани. В 
переводе с тувинского языка слово «дор» означает почетное 
место в юрте, расположенное напротив входа. Согласно общей 
геометрии спектакля зрители как раз и оказываются в поло-
жении таких гостей – соучастников процесса.

Я не знаю особенностей национальной культуры тувинцев, 
которая тут перемежалась с мотивами других народов Азии, 
не отличу дудук от турецкой флейты и сразу запутаюсь в сим-
волике образов, связанных с национальной идентичностью. 
Слава богу, здесь ты с верхом получаешь впечатлений даже 
без этого культурного багажа.

Зрители смотрят на происходящее на расстоянии всего полу-
тора метров от ковра – территории действа. Ковер – четыре угла 
– вписан таким образом в окружность, составленную зрителями. 
Музыкантов трое, они совершают свое ритуальное действо 
по краям ковра. Инструменты у них диковинные: игил, нэй, 
персидский бубен. Колокольчики на ноге музыканта Эрика 
Марковского (он, кстати, родом из Петрозаводска) задают ритм-
вибрацию. И инструменты, и сама музыка для нас одинаково 
экзотичны, хотя включают в себя и тувинское горловое пение 
(Сугдэр Лудлуп), и византийские псалмы (Мелас Спиридон), 
и персидский бубен.

Двое артистов на ковре (Марсель и Маша Нуриевы) исполня-
ют в течение 50 минут танец с очень сложным хореографическим 
рисунком. Их движения текучи: инь перетекает в ян, нежность 
– в страсть, Эдем – в искушение и т. д. Можно фантазировать. 
Невероятная красота этих движений, связанных со звуками 
музыки, пением, шуршанием, постукиванием, погружает тебя 
в какую-то глубинную красоту или мечту о ней. 50 минут этого 
магического сеанса могут заменить ряд психотерапевтических 
практик. Удивительное ощущение.

 «Терки»: нарратив возможен!
Оказывается, современная хореография настолько сво-

бодна, что не имеет даже рамок самого жанра. Все это время 
мы думали, что здесь нет прямых высказываний, нет текстов, 
иллюстраций и вообще историй, не углубленных до образов и 
ассоциаций, а вполне себе конкретных. Танцевальная компания 
«Всем телом» из Москвы слегка намекнула на наш снобизм.

Спектакль «Терки» начался со скандального переругивания 
одной пары, пришедшей в театр. Как водится, мужчина сопро-
тивлялся культпоходу и выражал недовольство конкретной лек-
сикой. Зрителями оказались артисты Мария Яшникова-Ткаченко 
и Сергей Полтавский, которые подробно рассказали нам, как 
тяжело бывает влюбленным в неволе, то есть в быту, как они 
начинают раздражать друг друга и чем это может окончиться.

 «Сны междуречья»: 
и Месопотамия тоже

С артистами Воронежского Камерного театра мы познако-
мились на прошлом фестивале Nord Dance. Два года назад они 
показали нам спектакль «Арр», поставленный Павлом Глухо-
вым. Сейчас на сцене Музыкального театра Карелии прошел 
спектакль «Сны междуречья», хореограф – Виктория Арчая.

В программке предупредили, что междуречье здесь 
не имеет отношения к Месопотамии, поэтому и слово «между-

речье» пишется с маленькой. Пять человек в трико цвета тела 
и пустыни, кажется, погружают нас в какую-то праисторию, где 
сначала ничего нет, а потом отдельные части вдруг собираются 
в целое и начинается жизнь, появляются отношения, разыгры-
ваются драмы. Между тем природа происходящего – из опыта 
визионерского искусства, она связана со сном, с видениями и 
превращениями одного в другое. Здесь есть и космос, и пустота, 
и Месопотамия, и воздух какой-то нашей жизни.

Артисты удивительным образом наполняют все немаленькое 
пространство сцены движением и энергией. Остается ощущение, 
что творцов этой паутины-истории было больше. О спектакле 
«Форма ноль», поставленном хореографом Павлом Глуховым 
в Музыкальном театре Карелии и также заявленном в афише 
фестиваля, «Республика» писала отдельно.

«Вкл/Выкл» / «Бар.око»: 
энергетический коктейль

В завершение фестиваля театр современного танца «Каннон 
Данс» из Петербурга показал два спектакля с оригинальными 
названиями «Вкл/Выкл» и «Бар.око». Это, кстати, тот же театр, 
который в прошлый раз привозил на фестиваль спектакль «Чер-
ный сад» про трагедию в Нагорном Карабахе. Оба нынешних 
спектакля поставили нездешние хореографы – Ивана Балаба-
нова (Северная Македония) и Лоран Захар из Венгрии, – но 
тема интернациональная: соединение и разъединение людей, 
подавление и поддержка, зависть и прощение.

Первый спектакль резкий, в механическом ритме, кон-
трастный. Во втором средневековая музыка перемежается 
балладными речитативами. Звучит непонятно, но красиво. 
Большое впечатление производят техника и энергетика артистов.

Спектакль «Бар.око», в самом названии разделенный точ-
кой и лишенный удвоенной согласной, разделяет артистов по 
парам. Сольные партии представляют собой некие миниатюры, 
часто с включением юмора и иронии.

Традиционно фестиваль Nord Dance включил в программу и 
образовательную часть. В ряде случаев желающие могли пооб-

Nord Dance: послевкусие
Репортаж «Республики» о третьем международном фестивале 

современной хореографии Nord Dance. Карельская публика оказалась 
неленивой и любопытной и сделала для себя ряд открытий
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щаться с исполнителями и обсудить увиденное. Кроме того, в 
Музыкальном театре прошли две лекции о природе современного 
танцевального искусства. Лекторами были эксперты фестиваля 
Лейла Гучмазова, данс-критик, журналист и редактор, и Анна 
Гордеева, критик балета и современного танца, редактор отдела 
журнала «ПТЖ». С Лейлой Гучмазовой «Республика» поговорила 
отдельно, интервью с ней выйдет в проекте «Персона». Анна Гор-
деева рассказала слушателям о жанре сайт-специфик в области 
балетного искусства.

Приводим фрагменты ее лекции о явлении, которое до сих 
пор является редким, особенно у нас.

Балет и сайт-специфик. Моменты 
лекции Анны Гордеевой

– Есть два представления о том, что такое сайт-специфик 
вообще. Первое демократическое: это любой спектакль, сде-
ланный не в театральном помещении. Второе более строгое: это 
спектакль, сделанный с учетом того пространства, в котором 
он ставится. То есть он не может быть воспроизведен в другом 
пространстве.

В балете каждый великий хореограф ХХ века пробовал 
заниматься сайт-специфик. Результаты были разнообразными. 
В 1956 году Морис Бежар был приглашен в Марсель на открытие 
нового 18-этажного здания «Лучезарный город», построенного по 
проекту Ле Корбюзье. Бежара попросили поставить спектакль 
на крыше этого здания. Хореограф создал три одноактовки: пер-
вая часть – классический балет – символизировала прошлое, во 
второй участвовали мужчина, женщина и некая неподвижная 
скульптура, с которой балерина вела разговор (это было настоя-
щее), а третья часть была посвящена будущему. Здесь небольшая 
группа танцовщиков должна была танцевать вместе с роботами, 
запущенными на площадку. Но все пошло не так. Роботы сначала 
не сдвинулись с места, танцовщики их пытались пинать. А потом 
роботы взревели, стали гоняться за танцовщиками и бить их по 
ногам. После этого Бежар сказал, что больше никогда не будет 
работать с неживыми артистами.

Иная история была у Джона Ноймайера, который поставил 
свой сайт-специфик спектакль в 1980 году. Тогда он впервые 

выпустил балет не в театре. Спектакль шел в церкви святого 
Михаила в Гамбурге – барочная архитектура, волны, золото, 
живопись. В церкви он поставил «Страсти по Матфею» Баха. И 
это было потрясающе, потому что он добился эффекта, который 
предполагается в религиозной практике. В сцене Моления о 
чаше артист вставал на ухо, прижимаясь к земле. В этом было 
столько неистовой просьбы и страдания, что зрители чувство-
вали очевидное присутствие самого Христа. Потом Ноймайер 
перенес этот спектакль на сцену Гамбургской оперы. Там он 
был красивым, но мертвым.

Еще пример сайт-специфик в балете – спектакль «Пере-
летные птицы», который поставил хореограф Иржи Килиан 
в старинном многоярусном здании Баварской оперы. Спек-
такль между тем шел в подвалах театра. Из маленьких комнат, 
помещений появлялись артисты-птицы, все разные, и совер-
шали свои движения. Спектакль был о людях театра, которые 
все – некие диковинные птицы. В финале зрители по одному 
поднимались по лестнице и внезапно оказывались в центре 
площадки Баварской оперы в лучах софитов. На несколько 
мгновений ты мог почувствовать то, что ощущают артисты, 
оказавшись на этой знаменитой сцене. Никакой сентименталь-
ности представление не предполагало. В конце действия на 
сцену выносят крохотный макет Баварской оперы, и артисты 
его поджигают. Это финальное режиссерское заявление.

В нашей стране сайт-специфик балет «H2O» в 2012 году 
поставил Вячеслав Самодуров. Он шел в одном из цехов дей-
ствующего завода «Уралтрансмаш». Артисты были выкрашены 
яркими красками, посередине спектакля начинался дождь, 
который смывал с них все это. В спектакле участвовали также 
рабочие этого завода, у них были маленькие партии.

Балет редко выбирается за пределы своей территории. 
Современный танец делает это чаще.

Первые танцевальные опыты в жанре сайт-специфик 
были сделаны в Нью-Йорке. Это естественно, потому что 
город находится на широте Ташкента, там тепло. В 1970 году 
американский хореограф Триша Браун поставила спектакль 
на стыке танца и перформанса «Человек, спускающийся с 
крыши дома». Что сказано в названии, то и происходило. С 
небоскреба шел человек. Танцовщик, пристегнутый к лонже, 
стоял на крыше, потом отклонялся и шел вниз, удерживаемый 
этой лонжей. Идея была в том, что он никак не показывал, 

что на него влияет гравитация. Триша Браун много ставила 
сайт-специфик представлений. Знаменитым стал ее спектакль 
«Крыши». Она стояла на одной из крыш и делала некое дви-
жение. Человек, стоящий на другой крыше, повторял его. За 
ним – следующий. 12 человек-артистов представляли такую 
систему телеграфа. Триша Браун принципиально не объявляла 
о своих спектаклей. Кто был рядом, тот и смотрел. Если никого 
из способных зафиксировать, не было, то и о спектакле не 
оставалось информации.

Важной точкой смысла сайт-специфик в Америке стали соци-
ально ориентированные танцы. Например, спектакль «Нитки 
в иголки» шел в бедном районе Лос-Анжелеса, где женщины 
строчили заказы для некой корпорации. Хореограф поставил 
спектакль на тех же балконах, где обычно сидели за работой 
эти женщины. Потом с крыши летели ленты и начинался танец 
в воздухе между зданиями. Артисты использовали красные тряп-
ки, которые постоянно строчили эти женщины, и эти тряпки на 
глазах превращались в потрясающе красивые штуки. Однооб-
разная мучительная работа превращалась в разговор о мечте, о 
полете, о том, что женщина заслуживает лучшей доли. После 
спектакля, кстати, корпорация решила улучшить условия труда 
работниц – социальный эффект добавился к художественному.

К концу ХХ века эстетские поиски почти совсем исчезли, 
стали появляться вещи остросоциальные. В свое время прогремел, 
например, спектакль Мередит Монк. Он поставлен на террито-
рии психиатрической больницы, расположенной на одном из 
островов Нью-Йорка – острове Рузвельта. Больница прославилась 
бездушием персонала, совершавшего ужасные вещи. Это был ад 
на земле. Все это выяснилось, когда туда попала журналистка, 
притворившись пациенткой. Мередит Монк брала зрителей, 
они ехали на остров и шли по территории больницы. По пути 
возникали моменты танцев. В команде было трое больных и 
трое психиатров. В финале проходил «танец смерти», в котором 
участвовали все, и она сообщала, кто есть кто.

В наших широтах таких занятий мало, поэтому их трудно 
классифицировать. В Екатеринбурге, например, на фестивале 
«Провинциальные танцы» сделали сайт-специфик балет в быв-
шем кинотеатре «Колизей», где публика перемещалась по его 
территории, в разных уголках которой бытовое пространство 
было превращено в художественное. Это была демонстрация 
перехода театра в новый статус.
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Помощь участникам спецоперации и их семьям оказы-
вают в Карелии самые разные люди: одни жертвуют день-
ги или нужные вещи, другие помогают доставить грузы в 
зону боевых действий, третьи плетут маскировочные сети. 
Важную роль на всех этих направлениях играет благотво-
рительный фонд «Живой город».

В ближайших планах фонда провести в республике форум 
для волонтеров и предпринимателей, объединенных темой 
СВО.

– Как возникла идея форума?
– К нам в Карелию приезжали мурманские волонтеры. 

Поехали с нами на один из мастер-классов по плетению 
маскировочных сетей. Им понравилось, они воодушевились, 
и Мурманская область присоединилась к акции «Сети Побе-
ды». Они в свою очередь готовят у себя сублимированные 
супы – достаточно интересный продукт, потому что, когда 
разбавляешь водой, получается как домашний суп. И они были 
готовы поделиться с нами этой своей методикой. Разговори-
лись и поняли, что было бы здорово встретиться всем вместе, 
пообщаться, обменяться опытом. Родилась идея форума.

Мы понимаем, что нужны консолидация, объединение 
людей, которые связаны с темой СВО. У нас большое внима-
ние уделяется, скажем так, классическим волонтерам: у них 
много проектов, их обучают, они работают по определенным 
правилам, есть даже кодекс волонтера. А есть люди, которые 
в нынешних обстоятельствах стали как бы вынужденными 
волонтерами. Они делают благое дело, искренне хотят помо-
гать людям. Но, может быть, не всегда это получается так, 
как хотелось бы.

Я волонтерством и благотворительностью занимаюсь много 
лет и вижу, что в этой среде возникают сейчас определенные 
проблемы. Люди не всегда справляются с эмоциями, иногда 
волонтеры друг с другом не хотят общаться. Бывает, что 
каждый начинает тащить на себя одеяло, возникает негатив.

Казалось бы, мы все должны сплотиться и работать ради 
общей цели. Поэтому мы решили, что нужно этим волонтерам 
уделить внимание, помочь им организоваться. Нужна эксперт-
ная помощь, чтобы показать добровольцам: можно работать 
вместе, подставлять плечо и идти. Волонтеры должны друг 
другу помогать.

– Кого пригласите?
– Во-первых, людей, которые стали вынужденными волон-

терами – тех, кто связан с темой СВО. Но мы хотим, чтобы там 
участвовал и бизнес, который тоже помогает. Кто-то жертвует, 
кто-то сам закупает товары и потом передает нам, а мы дальше – 
военнослужащим. И представителей власти пригласим. Потому 
что у нас работает цепочка: заявки от командиров, например, 
приходят в правительство республики, потом Министерство 
экономического развития ищет поставщиков, подключается 
бизнес. Большая совместная работа идет.

Мы хотим собрать волонтеров, представителей бизнеса 
и власти на одной территории, чтобы они узнали друг друга, 
обменялись опытом. Наш фонд расскажет о себе. Это важно, 

потому что бывает, что небольшие команды добровольцев 
не знают, кто мы такие. А мы благотворительностью профес-
сионально занимаемся не первый год.

– Чем конкретно будете заниматься на форуме?
– У нас несколько целей. Это и консолидация всех, кто 

участвует в нашей деятельности, и создание дружелюбной 
атмосферы, и передача волонтерам современных инструментов 
работы с людьми. Мы готовим фестиваль эмоционального 
здоровья, хотим как раз провести его на форуме.

Есть проект, в рамках которого мы готовим волонтеров-
психологов. Дело в том, что профессиональных психологов у 
нас мало, а людям сейчас сильно не хватает психологической 
поддержки. Поэтому мы решили сделать такую программу 
для волонтеров, где эксперты их обучат вот этим инструмен-
там – как правильно вести себя с теми, кто вернулся из зоны 
СВО, с их родными и просто с людьми, которые боятся того, 
что сейчас происходит.

Часто бывает, что бойцы, которые возвращаются домой, 
не получают нормальной психологической помощи. Даже 
родственники мобилизованных, когда мы ездим по районам 
республики, иногда говорят: «Мы с ними не общаемся, пото-
му что они не хотят, чтобы к ним лезли». И получается, что 
человек остается один на один с собой, со своим эмоцио-
нальным состоянием. Что там, в этих четырех стенах, с ним 
может случиться?

Наша программа нужна, чтобы работать с такими людьми. 
И по итогу мы хотели бы открыть в Карелии центры добра 
и взаимной поддержки. Взаимной поддержки – потому что 
волонтеры, да и люди вообще, должны друг другу помогать. 
Добра – потому что волонтер не может работать со злыми 
чувствами, помогать людям с негативом. Доброволец должен 
быть эмоционально здоровым.

– То есть эти волонтеры научат на форуме остальных, 
как правильно оказывать психологическую помощь?

– У нас пять очных модулей, это 180 часов занятий, и еще 
столько же часов заочного формата. Между модулями сту-
денты выполняют «домашние задания», у них уже появляются 
первые клиенты. Создано отличное сообщество, где каждый 
друг другу помогает, что-то советует. Атмосфера волшебная: 
все улыбаются, обнимаются, хочется подольше побыть в такой 
компании. И мы хотели бы такую же среду создать во всем 
волонтерском сообществе. Потому что людям и так тяжело, 
а если тебе сверху еще добавят нехороших эмоций – совсем 
плохо становится.

У нас уже прошли три модуля. Четвертый будет в июле, 
пятый – в начале сентября. И сразу после него мы планируем 
провести фестиваль эмоционального здоровья. Подумали и 
решили, что здорово было бы объединить его с форумом, что-
бы наши студенты и эксперты провели там образовательные 
площадки, передали эти инструменты другим волонтерам.

– На форуме будут только карельские волонтеры?
– Желающих приехать очень много. У нас есть связь 

с благотворительными фондами в других регионах, мы с 

ними обмениваемся опытом, сотрудничаем. Это Дагестан, 
Чечня, Мурманская, Белгородская области. Сейчас мы 
ищем финансирование для форума.

– Чем еще сейчас занимается фонд?
– Для нас важно показать людям, кто мы такие. Объ-

яснить, что наш фонд – не какая-то бездушная машина, 
которая просто собирает деньги для помощи бойцам, но и 
занимается реальными делами, благотворительностью. Мы 
начали ездить по районам республики, встречаемся там с 
людьми. Объездили вместе с Аленой Олихейко (предсе-
датель реготделения Комитета семей воинов Отечества. – 
Прим. ред.) весь север Карелии, теперь планируем проехать 
по южным районам. На встречах многие удивлялись, когда 
мы рассказывали о своей работе. Говорили, что раньше 
об этом не слышали. Думали, мы просто деньги собираем.

Продолжаем акцию «Сети Победы». Например, у 
нас в Костомукше плести маскировочные сети прихо-
дят родственники бойцов. Рассказывают, что сидели в 
четырех стенах, волновались, не знали, куда себя деть. 
Потом узнали, что можно заняться трудом, который 
спасет не одну жизнь, что там коллектив, совместные 
чаепития, разговоры. И человек уже чувствует, что он 
не один, что он нужен другим людям. Ощущает себя 
совсем по-другому.

Еще у нас стартовала впервые в Карелии программа 
Центра занятости. Мы туда обратились, потому что летом 
многие из тех, кто занимался у нас маскировочными сетями, 
уезжают в отпуск, едут на дачи. Мы поняли, что произво-
дительность может сильно просесть. В итоге набрали в 
Костомукше 12 подростков, это дети 16, 17, 18 лет, кото-
рые у нас уже плетут сети, причем очень продуктивно. 
С середины июля будут трудоустроены еще 23 человека.

По программе нам компенсируют расходы на зар-
плату. В итоге и дети получают нормальные деньги, в 
Костомукше это 35 тысяч в месяц без вычета НДФЛ, и 
мы довольны. Во-первых, дети заняты делом. Во-вторых, 
выполняем социальный заказ таким образом. В-третьих, 
патриотическое воспитание проводим: дети знают, для 
кого они плетут сети. Недавно устроили для них встречу 
с мобилизованным. Они поначалу робели, но потом стали 
вопросы задавать, им было интересно.

Параллельно мы продолжаем другие свои благотво-
рительные программы. Например, в ближайшее время 
проведем благотворительный фестиваль для помощи 
больным детям. К нам поступило несколько заявок: это 
дети из Петрозаводска и Костомукши, которым нужна 
реабилитация. Призываю всех откликнуться, поучаствовать.

Еще мы планируем провести аукцион. Познакомились 
с предпринимателем, который хочет подарить нам кош-
ку из уникального черного камня. Стартовая цена будет 
3 миллиона рублей, деньги направим на благотворитель-
ность. Предприниматель захотел таким образом сделать 
свой вклад в нашу работу.

Поддержка

Оксана Шаманская: «Волонтеры должны 
друг другу помогать»

В Карелии хотят собрать вместе добровольцев, поддерживающих участников СВО и их близких. 
Зачем это нужно, рассказывает председатель фонда «Живой город» Оксана Шаманская
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 «Как-то мы шли с дочерью по улице, обсуждали онко-
логический диагноз. Одна наша знакомая умерла от рака. 
И тогда я сказала, что если бы у меня была 3-я стадия, я бы 
не пошла лечиться. Тогда я думала, что 3-я – это приговор. 
Я не знала, что теперь и в 4-й стадии лечат», – рассказала 
Елена «Республике».

В сентябре 2021 года наша героиня отдыхала на море со 
своей семьей. Там она и заметила, в груди что-то мешает. 
Вернулась из отпуска и пошла в больницу. В ноябре она 
узнала, что у нее рак.

Неприятие
«Первый день – это было неприятие. А потом я неделю 

плакала и пила коньяк. Я была очень агрессивной, злой, ко 
мне никто не мог подойти. А потом что – я взяла себя в руки 
и пошла лечиться. Мне, наверное, повезло, и детям тоже, 
когда я прочла выписку, я не поняла, что у меня уже была 
3-я стадия рака. Я думала, что у меня вторая, и согласилась 
на операцию. После операции у меня было 16 химиотерапий, 
25 сеансов лучевой. Все делала здесь, в Петрозаводске. Я не 
рвалась в Питер или другой регион, потому что здесь моя 
семья, дома и стены помогают. А сейчас я прохожу таргетную 
терапию. Это более щадящий способ лечения».

 «Женщины быстро лысеют после химии, я долго не теряла 
волосы. Но когда они стали клоками выпадать, то смеялась 
над этим. Я подумала, переживу 8 Марта и побреюсь. Так и 
сделала. Дочь дома меня побрила. В процессе этой стриж-
ки мы делали разные прически, хохотали, когда еще такое 
удовольствие получишь. Делали смешные фотографии. И 
зять в поддержку тоже побрился.

Потеря волос не была для меня каким-то сильным испы-
танием. Стрессом было скорее, когда в кепке меня в мага-
зине мужчиной назвали. Я психанула и решила ходить так, 
без всего – лысая. Зрение упало после химии. Но и это все 
не самое страшное, скажу я вам. Этот диагноз не сильно 
меня и напугал. Самое страшное – предательство мужа. Это 
случилось во время лечения, я уже пережила операцию, 
проходила химию и получила нож в спину».

Близкие близко
Елена Ловцова – петрозаводчанка. Но с 2007 года 

жила в Кеми. Расставание с супругом стало толчком к 

переезду в карельскую столицу. Здесь живет ее старшая 
дочь Полина, которая была рада, что мама теперь рядом 
и будет лечиться в Петрозаводске.

«Первая моя реакция, когда я узнала о болезни: поче-
му именно моя мама? Но со временем я смотрю на нее и 
понимаю, что онкологический диагноз сделал ее жизнь 
намного лучше. И теперь я уже его не так боюсь. Все в 
жизни мамы перевернулось, она сейчас такая, какой я 
хотела ее видеть. Я на нее смотрю и счастлива. А еще у 
нее появились мечты и желания. Впервые в жизни она 
попросила подарить ей кота. Мы купили. А вместе с котом 
в доме появилась и еще одна собака. Я уверена, что все воз-
можно преодолеть, все вылечить. Я всегда готова помочь. 
И если бы она отказалась от лечения, я бы ей просто этого 
не позволила», – поделилась Полина.

В семье Елены рак – это наследственное заболевание.
«Многие наши родственники умерли от этой болез-

ни. Раком не страшно болеть, от рака страшно умирать. 
Но маме и в этом повезло, рак груди лечится хорошо, 
переносится легче. И сейчас я могу ответить на тот свой 
вопрос, почему именно моя мама. Чтобы она изменилась, 
чтобы она переосмыслила свою жизнь и приобрела свое 
счастье».

 «Конечно, диагноз меня напугал. Я знала, что это смер-
тельная болезнь, я думала, что она не лечится. Когда мама 
начала лечиться, прошла операция, я поняла, что жизнь 
ее улучшилась. Мне стало легче, – вспоминает младшая 
дочь Вика. – Раньше мама жила скучно: дом, работа. Ког-
да мы жили в Кеми, было ощущение, что наш папа ее 
постоянно хочет раздавить. А сейчас она стала уважать 
себя, стала свободнее, расправила крылья. А папино пре-
дательство – это удар не только для мамы, но и для меня. 
Я очень хотела переехать в Петрозаводск, поэтому, когда 
мама собралась, я была очень рада. В новую школу хотела 
ходить. Тут такое разнообразие в городе, можно погулять, 
куда-то сходить».

Елена Ловцова стала участницей проекта «Близкие 
близко», который организовала руководитель группы 
«Общество помощи больным заболеваниями молочной 
железы» Марина Романова. «Республика» рассказывала 
истории некоторых участниц этих особенных семейных 
фотосессий.

Наша героиня – многодетная мама. Ее старший сын 
живет в Петербурге, поэтому на рождественскую фотосес-

сию к фотохудожнику Елене Аляхнович она отправилась 
с двумя дочерьми и зятем.

«Когда мама сказала о том, что можем сходить в фото-
студию, мне захотелось провести время с семьей, и у нас 
остались фотографии на память. Мне очень понравилось. 
И знаете, самое приятное было – смотреть на маму, она 
улыбалась», – рассказала дочь Вика.

 «Это поддержка для мамы. Мама хочет – закон. Мы 
все стараемся сделать для нее, лишь бы она была счаст-
лива», – рассказала Полина.

На три буквы
Елена Ловцова прочитала книгу Елены Семеновой 

«Диагноз на три буквы», которая через онкологию при-
шла в литературу. Об этой героине мы рассказывали в 
проекте «Женская тема».

«Книга Елены во мне, конечно, откликнулась. Мы с 
ней познакомились на презентации. Я читаю эту книгу и 
понимаю, что это все и про меня. Ждем вторую книгу, она 
пишет продолжение. Ее настиг рецидив».

«Нас понимают только те, кто это пережил. Это очень 
важное общение. У нас есть своя банда, сейчас мы стали 
называть себя «великолепная шестерка». Мы даже идем 
работать вместе. Марина Романова нам подсказала один 
проект, мы объединились и будем работать в салоне красоты. 
Человеку всегда нужны друзья, поддержка. В группе взаи-
мопомощи я нашла новых друзей, а вот некоторых старых 
друзей потеряла. Подруга моя сразу ушла в тень, когда 
узнала о моем диагнозе. Поэтому, знаете, свою болезнь я 
воспринимаю как благо. Диагноз показал, кто есть кто».

«Утром просыпаешься теперь, смотришь на жизнь 
по-другому. Я из большой семьи – у мамы нас пятеро, и 
сейчас я на братьев и сестер стараюсь по-другому реаги-
ровать. Раньше бы психанула, обиделась. Сестра даже 
мне тут сказала, что я сильно изменилась, я стала очень 
уверенной. Конечно, мы хороним девочек из нашего сообще-
ства. Но лично мне умирать не страшно, мне жалко моих 
детей. Я спешу жить. И участвую во всех мероприятиях, 
праздниках, экскурсиях. Мы спокойно жить уже не уме-
ем. Разучились».

Наша героиня загадала еще одно желание – в следующем 
году она хочет слетать в Грузию. И старшая дочь Полина 
с супругом уже делают все, чтобы и эта мечта сбылась.

Елена Ловцова: «Диагноз сделал мою 
жизнь настоящей»

Два года назад наша героиня узнала об онкологии. Неделю плакала. А потом пошла лечиться: 
прошла операцию, 16 сеансов химиотерапии, 25 доз лучевой терапии. Она и сейчас продолжает 

лечение. Вместе с диагнозом у Елены Ловцовой появились новые желания и совсем другая жизнь. 
Как пережить не только рак, но и предательство близкого человека – в проекте «Женская тема»
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Сергей ТЕРЕНТЬЕВ – карельский художник, один из 
основоположников и двигателей современного искусства в 
провинции. Он организовывал в Петрозаводске выставки, 
проекты, перформансы, часто эпатажные. Он менял при-
вычное пространство и экспериментировал с понятием 
«время». Так, например, он руинировал свои работы из цикла 
«Териберка», чтобы посмотреть, какими они могли бы быть 
через века. У него всегда свой взгляд на мир и на искусство. 
Сейчас он работает над анимационным проектом «Евгений 
Онегин». В студии «САМПО ТВ 360°» разговариваем с ним о 
процессах, связывающих жизнь и творчество художника, 
о космосе карельской живописи, о времени и о себе.

– Чем вы занимаетесь сейчас?
– Я занимаюсь проектом «Евгений Онегин». Это анимация. 

Нынешнее время для многих творцов поставило серьезный 
вопрос: что вообще-то делать? Мне показалось, Пушкин акту-
ален. Он так сложно понимал свое время, тоже болезненное и 
сложносочиненное, что это до сих пор можно транслировать 
на сегодняшний день.

Мой проект посвящен тому, что мы мало знаем этот роман 
в стихах. Там есть многоточия, некоторое количество текста 
убрано, и нам намекают на какие-то вещи, скрытые от цен-
зуры. Кстати, при Николае I был издан указ, запрещающий 
использовать многоточия в литературных произведениях.

– До этого у вас был Гомер, сейчас Пушкин. Вы  
книжный человек вообще?

– Мне как художнику нравится модель книги, связанная 
с переносом и доставкой информации. Она настолько уни-
версальна, что с ней удобно работать. В книге все скомпо-
новано, моя задача – это расшифровать, интерпретировать. 
Сами по себе слова не складываются, если у тебя в голове 
нет машинки, которая переводит слова и предложения в обра-
зы. Так же устроено визуальное искусство. Мы все время 
интерпретируем, каждый раз по-новому, дополняем, что-то 
выбрасываем, опять интерпретируем. Мир неисчислим, и нам 
остается перебирать и приспосабливать к себе новые идеи, 
возможности, новые технологии.

«Меня иногда спрашивают про традиции. Давайте разбе-
ремся с нашими «исконно-посконными» традициями в русской 
живописи. Где они там? Назовите хоть, куда смотреть? Даже 
если мы будем в икону смотреть, то увидим Византию. Религия 
пришла к нам напрямую из Греции, а греческая литература 
– через Германию, Францию, Англию».

– Греки иначе, чем мы, относились к смерти. Никакой 
веры в райские кущи не было, одно мучение ожидало 
человека. Почему?

– Греки понимали, что жить надо сейчас. Там, конечно, 
тоже живут, ходят по этому Марсовому полю в сомнамбули-
ческом состоянии. Умершие греки не умирали до конца, они 
мучились. И люди понимали, что дальше будет одна мука – 
будешь ходить там бестелесный и просить крови. Вспомните, 
Одиссей, чтобы ему что-то сказали, зарезал барана и напоил 
души умерших.

Греки старались умереть в бою. Потом у норвегов герои-
ческая смерть обещала пиры на том свете. Там целая история 
со смертью, похоронными обрядами. Мы не очень уже их 
понимаем. Смерть древние понимали по-другому, но мы 
инфантильные, нас это пугает. Мы до сих пор не знаем, 
как себя вести на похоронах, что вообще делать. В этом 

плане нарушена традиция, и даже Масленицу мы теперь 
воспринимаем как веселый праздник, хотя в славянской 
культуре это культ предков умерших. Блинами кормили 
умерших предков. Ясно, что с этим жить трудно, поэтому 
система все сделала немного повеселей.

– Зачем вам в свое время понадобилось руиниро-
вать свои картины: поджигать их, обливать химией 
и прочее? Это проверка ваших идей, связанных со 
временем? Или перформанс?

– Прежнее искусство мы знаем по работам из музея. Мы, 
например, не представляем себе Грецию цветной. Все эти 
мраморные, знакомые нам до боли скульптуры были рас-
крашены довольно реалистично. И, как бы сказали сейчас, 
в попсовом варианте – розовые щечки, цветные одежды. 
Все было цветное, но мы представить себе сейчас этого 
не можем. И руки были целые, и гениталии еще никакие 
турки не отбили. Мы привыкли видеть в музеях коричневые 
картины с кракелюрами. Наблюдать это доставляет нам 
эстетическое удовольствие. Может, нам бы и не понрави-
лось что-то у великих мастеров, когда бы мы увидели их 
свежие, пахнущие краской работы.

А что будет, если мы сейчас искусственно сожмем 
время? Как оно повлияет на то или иное произведение, 
каким оно может быть через 100-200 лет? Очень часто «так 
себе» вещи смотрятся лучше через какое-то время. Пройдя 
руинирование, они приобретают некую эстетику, пластику.

– Венера без рук лучше, чем с руками?
– Не лучше, это другое. Но мы себе не можем это пред-

ставить, как Венера Милосская может быть с розовыми 
щечками? Что за дичь? Кто ее испортил? Верните все назад!

– Ваша идея связана с моментом, с экспериментом?
– Интересно попробовать управлять временем, пред-

ставить, как это будет работать через какое-то время. И 
в этом есть определенная самоирония. Потому что, если 
быть честным, художников сейчас столько… у нас зри-
телей столько нет. Мы столько наплодили произведений 
искусств, что их девать некуда, на самом деле. Куда это 
все? В музеи? Тогда мы будем жить среди музеев.

– А если что-то важное потеряется во время этого 
«состаривания»?

– Мы же смотрим в музее росписи с утратами, где что-то 
осыпалось, растворилось, куда-то делось. И мы представ-
ляем себе какого-нибудь Дионисия в храме, где сохрани-
лись просто какие-то пятна. Много мы видели великого 
Рублева? Да не видели мы – все осыпалось! Приходим, 
всматриваемся в эти фантомы и думаем: «Вот Рублев». 
Нам этого достаточно. Не говоря о том, что зритель вообще 
мало что понимает в изобразительном искусстве. Это беда 
искусства. Получилась очень элитарная система в эпоху, 
когда визуальность стала главной. Теперь все творят визу-
альность – с камерами, фотоаппаратами, но ничего почти 
не понимают в изобразительном искусстве. Это на самом 
деле уникальный момент. Мне вот любопытно, как дальше 
все будет развиваться.

– Все равно у каждого произведения есть свой 
зритель.

– Само собой. Мы ходим на концерт Бетховена. Что мы 
понимаем в Бетховене? Да ничего. Сидим наслаждаемся, 
нас дербанит по голове, и мы понимаем его на уровне волн, 
которые твое тело колышут. А на самом деле мы не знаем ни 
партитуру, ни сложные партии, мы не слышим самой музыки. 
У нас есть переживание, а музыку мы не слышим. Так и с 

картинами. Мы не понимаем тело этой живописи: елка, палка, 
огуречик… Ой, а у нас дома такая штука росла, и дверь такая 
была, когда деревья были большие.

– Чем вас зацепила Териберка?
– Когда я стоял в Териберке, думал: «Надо это же как-то 

запечатлеть, этот космос неисчислимый». Там ты видишь 
все так, как будто бы ледник только что ушел. Белое море 
скоро исчезнет, потому что приподнимается платформа, 
продавленная ледниками. И как это изобразить? Можно, 
наверное, этюды писать. А можно просто фотографировать 
на телефон и будет не хуже, даже лучше. Там видно, как 
течет время.

Когда-то Олег Юнтунен сделал шикарные работы про 
Териберку – такой мир без людей. Как будто все улетели на 
Марс, а это все осталось. И это впечатлило меня еще тогда, 
когда я не жил в Карелии.

– С Карелией вы познакомились через эти работы? 
Обычно люди опознавали республику через Тамару 
Юфа, которая была самым знаменитым художником 
в то время.

– Нет, мне про Юфа что-то говорили, а потом такая пута-
ница началась с Юфа, что я потом уже ничего не понимал, 
кто кому тут дядя. Какие-то все Юфа были. Я приехал из 
другого города. Откуда я знаю, кто есть кто.

– Что здесь было интересным, когда вы переехали?
– Я уехал из Иваново, где была такая доминанта партийная, 

что художнику трудно было там жить – нельзя же все время 
писать революцию 1905 года. Из Иванова я все время ездил 
на север – в Архангельскую область, в Коми. Потом подумал: 
«Чего я все время езжу? Надо уже переехать жить сюда». В 
последний раз я уже даже не рисовал. Уже было понятно, что 
рисовать не надо, надо просто впитывать. Сколько можно: 
избушки, избушки, колоколенки, колоколенки. Сети сушатся, 
лодки лежат, опять колоколенки. Несколько раз я попадал в 
поселения, где были староверы. Все люди в деревне ходили 
в национальных одеждах. Я попробовал рисовать людей в 
сарафанах, съездил на сенокос. Все получилось ряженым, 
поэтому последние приезды на Мезень я больше слушал, 
чем рисовал.

«Не так давно мы ездили с выставкой в Москву. Люди с 
севера, а привезли все «греческое»: Наталья Логинова, Наталья 
Егорова с «Марсием», я со своими глиняными табличками. 
Возник вопрос: почему Греция в Карелии? А Логинова объ-
яснила: для меня, говорит, север всегда за спиной потому, 
что я смотрю на юг. Про север начинаешь понимать, когда ты 
уехал в Грецию. Ты вдруг там осознаешь, что ты северянин, 
медлительный. Для тебя там все слишком: много воды, много 
гор, громкие разговоры. Хочется отползти под елочку».

– Почему выбрали для жизни Петрозаводск?
– Мне понравилась здесь финско-скандинавская отдушка, 

которая хорошо чувствовалась, когда ты жил в средней поло-
се. Я приехал в город, спустился вниз, посмотрел вокруг: две 
улицы, понятно. Была кофейня, которая теперь «Кухня». Я 
зашел туда. Там варили очень приличный кофе, сидело много 
людей, читали газеты, играли в шахматы, курили даже. Это 
был 1980-й какой-то год. Я подумал, что перед работой буду 
заходить сюда – пить кофе и курить, читать газету. Как в кино.

– Как вы в Карелии стали самым радикальным 
художником?

– Я приехал из революционного края. Я жил на улице Бое-
виков. Сейчас трудно себе это представить: улица Боевиков. 
Типа улица Бандитов.

«Чувствую, что живу в будущем»
Почему карельский воздух располагает к графике, а не к живописи импрессионистов? 

Как устроен космос карельской живописи? Чего мы не хотим замечать в работах великих 
художников? Почему время становится такой важной категорией в искусстве? С художником 

Сергеем Терентьевым можно говорить на любые темы – будет интересно
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Потом ты молод и думаешь: «А что 
мы все пишем, как Левитаны? А что 
бы делал Левитан в это время? Ходил 
бы и дуб писал?» И ты понимаешь: 
поезд едет, проезжает, а ты все тут. 
Твой заповедный уголок художника 
чуть-чуть пахнет плесенью, настоящим 
высоким искусством, пылью. На дворе 
и краски другие, и пейзажи, и темы, а 
ты все илья ефимыч репин.

Дело не в том, что радикально, а 
в том, что ты начинаешь строить дру-
гую систему координат. Ты радикален, 
потому что начинаешь действовать с 
утроенной силой за всех.

– После какой выставки вас 
собирались исключить из Союза 
художников?

– У нас было объединение «Арт-
контакт». И я там написал: «Ребята, 
надо что-то делать, мы занимаемся 
какой-то ерундой». У нас появились 
новые вызовы – уже перестройка 
была, – надо двигаться куда-то, соот-
ветствовать. У нас страна рушится, а 
мы делаем вид, что живем в СССР. 
И было написано, что, похоже, у нас 
проблема иммунодефицита. И в нас 
вцепились. «Он нас обозвал, что мы 
больны СПИДом!» И такой вот бред, 
но этого было достаточно. И потом я 
был молод, отвешивал всем направо 
и налево.

– Кто был с вами заодно?
– Аркадий Морозов, Зорины, Олег 

Юнтунен. Какие-то художники, кото-
рые понимали, что надо что-то делать. 
Страна не понимала, зачем ей вообще 
нужны искусство и художники. Рань-
ше было понятно – идеология. И вдруг 
настал момент, когда художники стали 
не нужны. Тогда наша группа решила, 
что нужно самим устраивать среду.

Все сгрудились, чтобы выжить. 
Не было там пластической идеи. Это 
не авангардисты собрались, а на тот 
момент живые молодые художники, 
которые думали, что надо жить, что-то 
делать и деньги зарабатывать.

Кстати, Александр Трифонов тогда 
сказал: «Нет, ребята. Мне нравится, что вы делаете, но я сам 
по себе». Саша всегда боялся, что его куда-нибудь запишут. 
Он не понимал, зачем это нужно.

– А Александр Харитонов?
– Харитонов был сподвижником. Ему было нужно, чтобы 

были молодые люди вокруг, ученики, чтобы он оставил свой 
след. Он должен был передавать свой опыт. Немножко звез-
дить. Немного театральщины было и у Миши Юфа, который 
громогласно что-то мог сказать, а Екатерина Пехова, придя на 
выставку, могла метнуть огнетушитель в министра культуры 
и сказать: «Пошли все, вы ничего не понимаете». Это опре-
деленный сорт людей, они способны на поступки. Среди нас 
был и Олег Юнтунен, который считал, что хороших людей 
надо поддержать. Вряд ли ему нравились мои жженые тряпки 
или зоринские кнопки, утыканные в планшет.

«Все говорят: «Карелия серая». Глупость страшная. Так как 
здесь кислородный голод, здесь все, как в горах, насыщено. 
Если желтый, то такой лимонный тебе по глазам, если фио-
летовый, то это будет такой фиолетовый, который развалит 
всю картину. Почему Рерих сюда и любил ездить. Вот эти 
крашеные его картинки, он же это увидел здесь. Иногда надо 
приехать куда-то и увидеть. А не помнить, что тебе нравил-
ся Клод Моне. Нет здесь Клода Моне. И поэтому местные 
художники испытывают диссонанс от этого. Здесь хорошо 
бы смотрелся Рокуэлл Кент какой-нибудь.

– Слышала, как вы говорите про «космос», который 
составляют карельские художники. Можете рассказать 
о каких-нибудь планетах из этого «атласа»?

– В космосе все связано между собой: притягивается и 
отталкивается, исчезает, разлетается и переходит в другие фор-
мы. У художников примерно те же процессы. Олег Юнтунен 
– это чистая субстанция, такая звездная пыль, из которой потом 
появляются планеты и будущие звезды. Дальше художники 
начинают из этого строить свои вселенные в зависимости от 
потенциала и амбиций. Аркадий Морозов был амбициозен, он 
чувствовал себя лидером, учителем с большой буквы. Смотрите, 
как надо делать! Саша Трифонов – философ-эстет. Он живет 
в цифровой системе, собирает все из файликов, перебирает, 
перестраивает. Он ничего не месит и не крушит – собирает 
свою историю, интерпретируя мировое искусство.

Есть художники, которых никто не понимает 
по-настоящему. Однажды я шел по «Эрарте» (музей совре-
менного искусства в Петербурге. – Прим. ред.) и увидел 
там работу Артема Стародубцева. Сразу подумал: «Это ж 
Веласкес!» Я понял это, когда увидел контекст. Стародубцев 
– человек, который все пересказывает на свой лад. Именно 
как художник – без сантиментов, ни с кем не заигрывая. У 
него сюжеты постмодернистские, а живопись модернист-
ская, но она интерпретирует классическую живопись. Он 
очень образованный, умный, он понимает, как все устроено, 
чувствует это на животном уровне. Он знает язык живописи, 
знает, как устроена картина, сюжеты как туда вплавлены 
и как это на тебя воздействует. Я ему даже сочувствую, 
потому что он живет почти как в стеклянной банке, потому 
что никто не видит, насколько он сложный. Да, его обожают 
ученицы, но никто, скорее всего, не понимает его работ. Он 

не искусствовед, он культуролог. Думаю, ему тяжело здесь, 
потому что он одиночка.

У нас, кстати, есть еще один такой «лунатик» – Ната-
лья Егорова. Она занимается по-настоящему современным 
искусством и уже вышла на такой уровень, когда искусство 
не похоже на искусство. Ее команду с проектом «Марсий» 
пригласили на съезд ученых с докладом. Это не фокусы, как 
бывает у сайенс-артистов (машинка едет, оставляет след на 
холсте), а настоящая наука. Она знает, как надо, но у нее нет 
подходящих ей ресурсов. Художнику ее масштаба нужны 
деньги, поддержка, гранты.

– А Михаил Юфа каким был?
– Сейчас скажут: «Ну, деверь дает. Всем выписал рецеп-

ты, а сам-то кто?» Михаил Юфа – другое поколение, другой 
культуры. Он вырос в Ленинграде на канале Грибоедова у 
Спаса на Крови. Он ходил в немецкую школу, где учились 
все знаменитости. Вот тебе Эрмитаж, вот канал, вот Русский 
музей. Наша вся культура. И он, любитель французского 
искусства, приехал в Карелию. В это время и другие худож-
ники едут на север, пишут каких-то строителей Братска, 
людей с квадратными скулами, кипящую жизнь. И это никак 
не похоже на французское искусство. Я думаю, ему было 
сложно. Он освоился, когда начал ездить на творческие дачи 
Союза художников, которые 
были в Крыму, еще где-то – на 
юге. Там деревья кудрявые, 
солнце светит под определен-
ным углом, влажный воздух, 
которого здесь нет. Здесь 
ведь сухой воздух – графи-
ка, все вычерчено. И все рас-
крашено, потому что нет вот 
этого импрессионистского 
преломления света. Вообще 
не понятно, как писать. Раз-
вел в банке и крась: вот и 
будет как раз.

Иногда художнику надо 
найти соратника. Если бы его 
взяли оформлять оперы в 
Музыкальный театр, то он 
был бы прекрасным худож-
ником-постановщиком, пото-
му что многие его картины 
– это декорации каких-то 
опер. Это прямо было бы 
продолжение Головина, 
мирискусников. Это все бы 
наполнилось новым содержа-
нием, которое соответствует 
темпераменту и характеру 
его.

– Вы, кстати, сами 
театральный художник. 
Как оказались в театре?

– В Иваново я попро-
бовал быть художником в 

театре, но вскоре уехал. Искал рабо-
ту в Петрозаводске, зашел в Театр 
кукол: «Вам художник не нужен?» 
– «Нужен». Сначала я курировал 
каких-то студентов, потом мы не 
могли никак договориться с главным 
режиссером Андреевым. Однажды 
с режиссером Сергеем Белкиным 
должны были сделать «Каштанку». Я 
очень вдохновился. Давайте, говорю, 
сделаем спектакль глазами Каштанки, 
чтобы все герои и все происходящее 
были в масштабах, которые видит 
собака. Он испугался, мы разругались.

Позже я попал в Театр «Твор-
ческая мастерская». А артисты из 
Театр кукол потом подошли ко мне 
на улице и извинились за то, что 
они меня не понимали. Они меня 
и правда не любили, но я тоже был 
«гаденыш»: все время говорил им, 
что они ничего не понимают в 
искусстве. Что надо делать спек-
такли для фестивалей, а не только 
для детсадов. «Ваш театр погиб, – 
говорил я. – Тут повеситься хочется. 
Все спектакли про одно: Чучундра 
пошла к Унамундре, и победила 
дружба». Даже рассказывать не о 
чем. А художнику что там делать? А 
артисту? Поэтому я оттуда уволился.

Когда я попал в Театр «ТМ», я 
попал как к себе домой. Я не люблю 
театральщину, вот эти все разговоры 
про духовность и искусство как храм. 
Но художнику в театре интересно. Он 
делает модель, которая живет, разви-
вается, дышит и умирает. Время течет 
в театре: есть начало, есть конец.

– Вы получили премию за 
спектакль «Забавы» по Мро-
жеку, который ставил Валерий 
Чебурканов.

– Это был светлый момент, пото-
му что я к тому времени уже очень 
устал от Ивана Петровича Петрова. 
Он прекрасный был режиссер, но я из 
другой стаи. Мне казалось скучным 
и банальным почти все, что он делал. 
Ставит «Дядю Ваню», когда в стране 

голод. Про что? Он поставил, как сделали бы во МХАТе в 
1950-м году. Ставит «Три сестры». Я ему говорю: давайте 
сделаем березовую рощу? Подвесим деревья за верхушки, 
чтобы они иногда могли колыхаться. А Петров мне: «А дом 
где?» Я ему: «Какой дом? Дом – это березовая роща, это 
Россия». Про это же все.

Несколько раз было не стыдно. Мы подпрыгнули, я 
считаю, со спектаклем «Бесы». В общем и целом в театре 
я был чужой среди чужих. Если бы не режиссеры Андреев 
и Тупиков, я бы ничего не сделал в театре путнего.

– Сейчас многие ваши прежние сподвижники ста-
ли столпами карельского искусства. Вы себя таким 
не ощущаете?

– Поколение уходит, и ты становишься столбом. А позади 
уже ждут, чтобы ты упал куда-нибудь и освободил наконец 
мастерскую. Нас выдвигают на передний край в силу воз-
раста, за выслугу лет мы уже столбы. Ну, опыт какой-то, 
история, кругозор другой. Но мы настолько уже выпадаем 
из жизни, что я чувствую, что живу в будущем. Мы как 
художники в целом уже не готовы к современности. Мы 
можем только изображать классиков и ждать, когда нам 
что-нибудь повесят, дадут звания, а может, и денег.
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Роман Голубев сообщил, как продвигается 
капитальный ремонт в школах Пудожского района

В этом году обновляются образовательные учреждения в Пудоже 
и поселке Пяльма

Министр образования и спорта Каре-
лии Роман Голубев на странице в соцсети 
рассказал о ходе капитального ремонта в 
трех школах Пудожского района.

Так, в пудожской школе № 2 завер-
шили демонтаж старой кровли, системы 
отопления и окон. На сегодня проведена 
замена практических всех оконных блоков, 
ведутся работы по устройству фасада, про-
кладке электрических кабельных линий и 
монтажу трубопроводов отопления. В школе 
№ 3 демонтировали систему водоснабже-
ния, водоотведения и отопления. Также в 
здании оборудована магистраль отопления, 
проводится облицовка и утепления фасада, 
идет работа с системой электроснабжения. 
Строителям предстоит заняться кровлей.

В школе поселка Пяльма подрядчик начал 
монтаж кабель-каналов системы электроснаб-
жения. Помимо этого, проходят демонтаж 
системы отопления и оконных блоков, под-
готовка фасада к утеплению и облицовке.

Образовательные организации включены 
в список учреждений, которые Минпросве-

щения РФ отобрало для проведения ремонтов 
с однолетним циклом реализации.

«Отмечу, что образовательные организа-
ции района проводят мероприятия по осна-
щению классов современными средствами 
обучения и воспитания, а также по дополни-
тельному профессиональному образованию 
педагогов», – добавил Роман Голубев.

ПетрГУ попал в рейтинг вузов России по уровню 
зарплат выпускников направления правоведения

Рейтинг составлен исследовательским центром SuperJob

Центр исследований SuperJob пред-
ставил рейтинг вузов России 2023 года по 
уровню зарплат молодых специалистов, 
занятых в правовой отрасли, окончивших 
вуз в 2017 – 2022 годах.

Петрозаводский государственный уни-
верситет занял 19-ю строчку в рейтинге, 
поднявшись на одну позицию по сравнению 
с 2022 годом. Средняя зарплата выпускни-
ков составляет 70 000 руб. (+5 000 руб. за 
год). Средний балл ЕГЭ у абитуриентов при 
поступлении составляет 86,3. При этом 69% 
выпускников остаются работать в Петроза-
водске. Об этом информирует пресс-служба 
ПетрГУ.

Рейтинг составлен исследовательским 
центром SuperJob на основе сравнения средне-
го уровня доходов выпускников российских 
вузов 2017–2022 годов. В исследовании при-
нимают участие классические, юридические 
и экономические вузы. Всего в рейтинге 
20 мест, которые в 2023 году распределены 
между 61 вузом.

Учитель начальных классов из Костомукши 
победила на международном конкурсе

Теперь она отправится в Москву для повышения квалификации

Учитель начальных классов школы 
№ 3 в Костомукше Лиана Отвиновская стала 
победителем международного конкурса 
имени Льва Выготского в треке «лидер», 
сообщает администрация городского 
округа.

 «Это уникальный проект, не имеющий 
аналогов. Выполняя задания игры, участник 
открывает новые грани своих возможностей, 
овладевает новыми знаниями, прокачивает 
лучшие свои навыки», – говорится в сообще-
нии.

В этом месяце она и другие победите-
ли конкурса отправятся в летнюю школу в 
Москву. Участники посетят лекции и мастер-
классы ведущих российских экспертов в 

области дошкольного образования и раннего 
развития.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении собрания о согласовании местоположения границы земельных участков

Кадастровым инженером Кузнецовой Анастасией Александровной, адрес электронной почты: 
pkn@pkn10.ru; уникальный реестровый номер кадастрового инженера в реестре членов СРО А СРО 
«Кадастровые инженеры» – 1275, телефон 8-953-526-21-77, выполняются кадастровые работы 
по уточнению местоположения границы и (или) площади в отношении земельного участка с 
кадастровым номером 10:01:0060107:93, расположенного: Республика Карелия, г. Петрозаводск.

 Земельный участок расположен в кадастровом квартале 10:01:0060107.
 Заказчиком кадастровых работ является: Костюкова Екатерина Сергеевна. 
Собрание заинтересованных лиц состоится по адресу: Республика Карелия, г. Петрозаводск, 

ул. Красная, 49, офис 6, 14 августа 2023 г. в 9 часов 00 минут. С проектом межевого плана 
земельного участка можно ознакомиться по адресу: Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. 
Красная, 49, офис 6. Обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков 
после ознакомления с проектом межевого плана и требования о проведении согласования 
местоположения границ земельных участков на местности принимаются с13 июля 2023 г. по 
13 августа 2023 г. по адресу: Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Красная, 49, офис 6. 
Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местополо-
жение границы, расположены в кадастровом квартале 10:01:0060107. 

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок.

 АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии с 
постановлением Правительства Российской Федерации от 29 октября 2010 года № 872 инфор-
мирует о раскрытии информации субъекта естественной  монополии, оказывающим услуги по 
транспортировке газа по трубопроводам, о наличии (отсутствии) технической возможности  
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям  
Общества за июнь 2023 года, о регистрации и ходе реализации заявок на доступ к услугам по 
транспортировке газа по газораспределительным сетям Общества, о регистрации и ходе реа-
лизации запросов о предоставлении технических условий на подключение (технологическое 
присоединение) к газораспределительным сетям Общества, о регистрации и ходе реализации 
заявок о подключении (технологическом присоединении) к газораспределительным сетям 
Общества, о способах приобретения, стоимости и объемах товаров, необходимых для оказания 
услуг по транспортировке газа по трубопроводам Общества за июнь 2023 года.

Информация размещена на сайте Общества http://gazpromgr-karelia.ru.

Российская Федерация 
Республика Карелия 

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ГЛАВЫ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ

В соответствии со статьями 24, 33 Федерального закона от 24 июля 2009 года № 209-ФЗ «Об 
охоте и сохранении охотничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», на основании заключения экспертной комиссии государственной 
экологической экспертизы материалов, обосновывающих лимиты и квоты добычи охотничьих 
ресурсов на территории Республики Карелия (за исключением находящихся на особо охраняемых 
природных территориях федерального значения) на период с 1 августа 2023 года до 1 августа 2024 
года, от 15 июня 2023 года № 39, утвержденного приказом Министерства природных ресурсов и 
экологии Республики Карелия от 15 июня 2023 года № 1211:

1. Утвердить: лимиты добычи бурого медведя и барсука на территории Республики Карелия (за 
исключением находящихся на особо охраняемых природных территориях федерального значения) 
на период с 1 августа 2023 года до 1 августа 2024 года согласно приложению 1 к настоящему рас-
поряжению; квоты добычи бурого медведя в отношении охотничьих угодий в Республике Карелия 
на период с 1 августа 2023 года до 1 августа 2024 года согласно приложению 2 к настоящему рас-
поряжению; квоты добычи барсука в отношении охотничьих угодий в Республике Карелия на период 
с 1 августа 2023 года до 1 августа 2024 года согласно приложению 3 к настоящему распоряжению.

2. Контроль за исполнением настоящего распоряжения возложить на Министерство природных 
ресурсов и экологии Республики Карелия.

Глава Республики Карелия А. О. ПАРФЕНЧИКОВ

г. Петрозаводск
7 июля 2023 года
№ 269-р 

Приложение 1 к распоряжению Главы Республики Карелия
от 7 июля 2023 года № 269-р

Лимит добычи бурого медведя и барсука на территории Республики Карелия 
(за исключением находящихся на особо охраняемых природных территориях 

федерального значения) на период с 1 августа 2023 года до 1 августа 2024 года

№ 
п/п

Вид 
охотничьих 

ресурсов

Численность, 
особей

Лимит добычи, в том числе
старше 1 года до 1 года всего лимит

особей % 
от лимита особей % 

от лимита особей % от 
численности

1. Бурый мед-
ведь 5157 647 100 0 0 647 12,55

2. Барсук 1575 70 100 0 0 70 4,44

Приложение 2 к распоряжению Главы Республики Карелия 
от 7 июля 2023 года № 269-р

Квоты добычи бурого медведя в отношении охотничьих угодий в Республике Карелия 
на период с 1 августа 2023 года до 1 августа 2024 года

№ 
п/п Наименование охотничьего угодья

Квоты 
добычи, 
особей

1 2 3
Беломорский муниципальный округ

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 2

2. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Беломорское» 8
3. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Гиперборея» 2

4. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Необыкновенные 
путешествия» 10

5. Общедоступные охотничьи угодья 13
Итого 35

Калевальский район
1. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Карманга» 20
2. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Охотклуб-К» 20
3. Общедоступные охотничьи угодья № 18, 19, 20, 25, 26 17
4. Общедоступное охотничье угодье № 17 1

Итого 58
Кемский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 1

2. Общедоступные охотничьи угодья 14
Итого 15

Кондопожский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 5

2. Охотничье угодье местной общественной организации «Кондопожское районное 
общество охотников и рыболовов» 20

3. Охотничье угодье местной общественной организации «Кондопожское районное 
общество охотников и рыболовов» (Гирвасское охотничье хозяйство) 6

4. Охотничье угодье Карельского регионального общественно-государственного 
объединения физкультурно-спортивного общества «Динамо» 3

5. Охотничье угодье акционерного общества «Кондопожский целлюлозно-бумажный 
комбинат» 6

6. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Лижма» 2
7. Общедоступные охотничьи угодья № 56, 70, 71, 74 12

Итого 54
Костомукшский городской округ

1. Охотничье угодье городской общественной организации Костомукшского городского 
объединения охотников и рыболовов 2

2. Общедоступные охотничьи угодья 8
Итого 10
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Лахденпохский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 4

2. Охотничье угодье Союза охотников и рыболовов «Медведь» 5

3. Охотничье угодье некоммерческого партнерства по охране, воспроизводству и 
рациональному использованию животного мира «Святобор» 1

Итого 10
Лоухский район

1. Охотничье угодье некоммерческого партнерства «Северный охотничий союз» 5
2. Общедоступные охотничьи угодья 30

Итого 35
Медвежьегорский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов (Заонежское охотничье хозяйство) 12

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов (Повенецкое охотничье хозяйство) 3

3. Охотничье угодье межрегиональной общественной организации «Общество охотников 
и рыболовов правоохранительных и административных органов» 12

4. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Охота и рыбалка 
в Карелии» 3

5. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Медвежье угодье» 5
6. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Охот Тур» 5
7. Общедоступные охотничьи угодья № 48, 49, 72, 73 14

Итого 54
Муезерский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 1

2. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Велес» 15

3. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Охотничье хозяйство 
«Черные камни» 1

4. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Таунта» 3
5. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Север» 6
6. Общедоступные охотничьи угодья 20

Итого 46
Олонецкий район

1. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Спортивный охотничий 
клуб» 20

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов (Верхнеолонецкое) 3

3. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов (Михайловское) 3

4. Охотничье угодье Карельского регионального общественно-государственного 
объединения физкультурно-спортивного общества «Динамо» 1

5. Охотничье угодье ассоциации «Клуб охотников Карелии» 2
6. Общедоступные охотничьи угодья 6

Итого 35
Питкярантский муниципальный округ

1. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Производственно-
торговое объединение «Питкяранта» 6

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 1

3. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Норт» 4
4. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Орион-Тур» 2

5. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов «Охота и рыбалка в Карелии» 2

6. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Гранитная Гора» 3
7. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Медведь» 2
8. Общедоступное охотничье угодье № 89 2
9. Общедоступное охотничье угодье № 90 4

Итого 26
Прионежский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 22

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов (Заозерское охотничье хозяйство) 2

3. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации «Военное 
общество охотников и рыболовов Петрозаводского гарнизона» 5

4. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Север-Тур» 5
5. Охотничье угодье ассоциации «Клуб охотников Карелии» 3

6. Охотничье угодье индивидуального предпринимателя Заволокина Дмитрия 
Александровича 2

Итого 39
Пряжинский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 25

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации «Военное 
общество охотников и рыболовов Петрозаводского гарнизона» 2

3. 
Охотничье угодье федерального государственного бюджетного учреждения науки 
Федерального исследовательского центра «Карельский научный центр Российской 
академии наук»

1

4. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Фауна» 3

5. Охотничье угодье Карельского регионального общественно-государственного 
объединения физкультурно-спортивного общества «Динамо» 1

6. Охотничье угодье публичного акционерного общества «Шуялес» 1

7. Охотничье угодье индивидуального предпринимателя Марусевича Владимира 
Николаевича 2

8. Охотничье угодье ассоциации «Клуб охотников Карелии» 3

9. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Авиаморской 
транспорт «Престиж» 4

10. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Туристский центр 
«Радуга» 3

11. Общедоступное охотничье угодье № 81 2
12. Общедоступное охотничье угодье № 83 1
13. Общедоступное охотничье угодье № 85 1
Итого 49

Пудожский район

1. Охотничье угодье местной общественной организации «Пудожское районное 
общество охотников и рыболовов» 53

2. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «КарелОнего» 3

3. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации «Охотничий 
клуб «Пудожский медведь» 4

4. Общедоступные охотничьи угодья 8
Итого 68

Сегежский муниципальный округ

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов (Сегозерское охотничье хозяйство) 1

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников и 
рыболовов (Панозерское охотничье хозяйство, Волдозерское охотничье хозяйство) 1

3. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Русская охота» 6
4. Общедоступные охотничьи угодья 12

Итого 20
Сортавальский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 2

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов «Охота и рыбалка в Карелии» 2

3. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Охотничье хозяйство 
«Черные камни» 2

4. Общедоступные охотничьи угодья 4
Итого 10

Суоярвский муниципальный округ

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 1

2. Охотничье угодье Карельского регионального общественно-государственного 
объединения физкультурно-спортивного общества «Динамо» 10

3. Охотничье угодье местной общественной организации «Суоярвское районное 
общество охотников и рыболовов» 9

4. Охотничье угодье акционерного общества «Евро-Волга» 6
5. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Медведь» 12
6. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Соанлахти» 4
7. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Кристалл» № 1 3
8. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Кристалл» № 2 5
9. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Кристалл» № 3 6

10. Охотничье угодье ассоциации «Клуб охотников Карелии» 5
11. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Русь» 4
12. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Вангозеро» 4
13. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Север» 3
14. Общедоступное охотничье угодье № 51 4
15. Общедоступное охотничье угодье № 52 3
16. Общедоступное охотничье угодье № 65 1
17. Общедоступное охотничье угодье № 80 3
Итого 83
Всего по Республике Карелия 647

Приложение 3 к распоряжению Главы Республики Карелия
от 7 июля 2023 года № 269-р

Квоты добычи барсука в отношении охотничьих угодий в Республике Карелия 
на период с 1 августа 2023 года до 1 августа 2024 года

№ 
п/п Наименование охотничьего угодья

Квоты 
добычи, 
особей

1 2 3
Кондопожский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 1

2. Охотничье угодье местной общественной организации «Кондопожское районное 
общество охотников и рыболовов» 9

3. Охотничье угодье местной общественной организации «Кондопожское районное 
общество охотников и рыболовов» (Гирвасское охотничье хозяйство) 3

4. Охотничье угодье акционерного общества «Кондопожский целлюлозно-бумажный 
комбинат» 1

5. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Лижма» 1
6. Общедоступные охотничьи угодья № 56, 70, 71, 74 4

Итого 19
Лахденпохский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 2

2. Охотничье угодье Союза охотников и рыболовов «Медведь» 1
Итого 3

Медвежьегорский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов (Заонежское охотничье хозяйство) 7

Итого 7
Олонецкий район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов (Верхнеолонецкое охотничье хозяйство) 1

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов (Михайловское охотничье хозяйство) 1

Итого 2
Питкярантский муниципальный округ

1. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Производственно-
торговое объединение «Питкяранта» 1

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 1

3. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Орион-Тур» 1
4. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Медведь» 1

Итого 4
Прионежский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 5

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов (Заозерское охотничье хозяйство) 1

3. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Север-Тур» 3
Итого 9

Пряжинский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 7

2. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Авиаморской 
транспорт «Престиж» 1

Итого 8
Пудожский район

1. Охотничье угодье местной общественной организации «Пудожское районное 
общество охотников и рыболовов» 10

2. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации «Охотничий 
клуб «Пудожский медведь» 3

3. Общедоступные охотничьи угодья 3
Итого 16

Сортавальский район

1. Охотничье угодье Карельской региональной общественной организации охотников 
и рыболовов 1

Итого 1
Суоярвский муниципальный округ

1. Охотничье угодье общества с ограниченной ответственностью «Медведь» 1

Итого 1
Всего по Республике Карелия 70
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Сергей МЕДВЕДЕВ
В третий раз единственная в мире 

передвижная иммерсивная выставка о 
Великой Отечественной войне приехала 
в Карелию. Музей «Поезд Победы» побывал 
в Кеми, Сегеже, Медвежьегорске и столице 
Карелии.

Проект запустили в 2020 году к 75-летию 
Победы, и с тех пор музей расширяется. В 
2021-м экспозицию дополнили научными 
достижениями ученых, внесших весомый 
вклад в Победу и развитие мировой науки. 
В прошлый раз работал вагон, посвященный 
истории Донбасса и спецоперации на Укра-
ине. Теперь выставка полностью посвяще-
на Великой Отечественной войне, отметил 
администратор поезда Николай Максименко.

«Выставку создали компании «Невский 
баталист» и «Красный квадрат» вместе с 
Министерством образования и «РЖД», – ска-
зал он. – Над ней трудится большая коман-
да, у нас около двух тысяч оригинальных 
реквизитов тех времен. В составе десять 
тематических вагонов. Выставка из года в 
год дополняется. В некоторых городах поезд 
уже не помещается на платформе. В сутки 
около тысячи человек посещают поезд».

Жители и гости Петрозаводска смог-
ли увидеть историю войны, пройдя десять 
вагонов, где показаны начало тех страшных 
событий, отправка на фронт, битвы в окопах 
и дотах, сражение в Брестской крепости, 
санитарный блок, концлагерь, банно-прачеч-
ный комплекс, бронепоезд и возвращение 
советских воинов домой с победой. В этот раз 
музей дополнили экспозициями о японских 
милитаристах в годы Второй мировой и о 
Нюрнбергском, Токийском и Хабаровском 
процессах, где судили военных преступников 
нацистской Германии.

Видно внимание создателей к деталям. 
Авторы поиграли с освещением, которое то 
тускнеет с каждым вагоном, изображающим 
ужасы тех дней, то становится светлее на 
пути к сцене возвращения с победой. Сим-
волично, что в вагоне о начале войны на 
столе мирных жителей, которые вскоре 

станут защитниками Родины от мощного 
врага, лежит сказка «Стойкий оловянный 
солдатик». В экспозиции о концлагере 
посетители сперва увидят груду обуви и 
телогреек, которые снимали с узников 
перед отправкой в печи или газовые каме-
ры, а после окончательно ужаснутся от лиц 
заключенных. У солдат во время сражений 
мимика выполнена так, что их лица напо-
минают «Лицо войны» Сальвадора Дали 
или «Крик» Эдварда Мунка. На выставке 
о японцах пугающе выглядят не сколько 
дети в клетке или окровавленное тело на 
кушетке, сколько бросающиеся в глаза череп 
и вырезанные человеческие органы. Соз-
датели даже выделили место в одной из 
экспозиций для кошек, которых завезли в 
блокадный Ленинград, чтобы спасти про-
дукты от крыс.

Полностью погрузиться в те дни помогала 
техническая оснащенность поезда. Посети-
телям выдавали аудиогиды, звуковая дорож-
ка которых с рассказом рассчитана на всю 
экскурсию. Представлены видеопроекты, 
видеостены, интерактивные столы со звуко-
вым сопровождением и документальными 
фильмами. У посетителя есть возможность 
погрузиться в радиоигру и почувствовать 
себя советским шпионом, которому нужно 
за ограниченное время принимать те или 
иные решения.

«Очень понравилась выставка, – сказала 
посетительница Дарья. – Экспозиции ярко 
передают эмоции, особенно под воздействием 
аудиогида с душераздирающими историями, 
которые позволяют погрузиться в то время. 
Очень впечатлила экспозиция концлагеря. 
Видно, что люди пережили эту трагедию 
не только физически, но и морально. Советую 
всем посетить, потому что такие выставки 
помогут понять людям, что произошло тогда 
и чего не нужно никогда повторять».

В Петрозаводске выставка работала 
5 и 6 июля. Те, кто не успел побывать на 
выставке, могут посетить поезд онлайн через 
3D-тур на сайте проекта или на RUTUBE. Или 
дождаться прибытия передвижного музея в 
следующем году.

«Поезд Победы»: единственный в мире передвижной музей 
о Великой Отечественной войне побывал в Карелии

Жители и гости Петрозаводска смогли бесплатно посетить 10 тематических вагонов, 
где показана вся история войны благодаря двум тысячам оригинальных реквизитов и технической 

оснащенности поезда. В этот раз музей дополнили новыми экспозициями
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